
В КАЗАХСТАНЕ СНОВА РЕВОЛЮЦИЯ В ВЕРХАХ

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется 
в 89 субъектах РФ

Цена в розницу
 договорная

вторник

WWW.MK.RU

февраля 2024МОСКОВСКИЙ    
      КОМСОМОЛЕЦ

6

ИЗДАЕТСЯ С 11 ДЕКАБРЯ 1919 ГОДА

№21 (29.210)

Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Антон РАЗМАХНИН, 

корреспондент отдела 
городской жизни

ОГРАБЛЕНИЕ 
ПО-ЕВРОПЕЙСКИ

Константин СМИРНОВ,
экономический 

обозреватель

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

«РАНЬШЕ 2025 ГОДА МИР 
НА УКРАИНЕ НЕВОЗМОЖЕН» 
Директор ИМЭМО РАН Федор Войтоловский: «Нынешней 

администрации США невыгодно выходить на какое-то урегулирование»
Никакое мирное урегулиро-

вание на Украине невозможно как 
минимум до первых месяцев 2025 
года — эти слова директора Инсти-
тута мировой экономики и между-
народных отношений Российской 
академии наук Федора Войтолов-
ского явно не та экспертная оцен-
ка, которую хотело бы услышать 

абсолютное большинство граждан 
РФ. Но, как говорится, noblesse 
oblige — положение обязывает. Сре-
ди множества российских «мозго-
вых трестов» и «политических НИИ» 
ИМЭМО РАН традиционно занимает 
особое место. Институт был создан 
еще в 1956 году как важный по-
ставщик идей и беспристрастного 

внешнеполитического анализа для 
кремлевского руководства. О его 
весе в системе подобных учреж-
дений свидетельствует, например, 
вот такой факт: в 1985–1989 годах 
директором ИМЭМО являлся не кто 
иной, как Евгений Примаков. 
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Михаил РОСТОВСКИЙ

БАНАНЫ — 
ЭТО ЕЩЕ ЦВЕТОЧКИ
Семейный бизнес президента 

Эквадора получил 
из России сигнал

Дипломатические трения между Эква-
дором и Россией, по-видимому, усилились в 
минувшие выходные после того, как Москва 
решила частично запретить импорт бананов 
из латиноамериканской страны. Также под 
запрет попали эквадорские гвоздики. Огра-
ничения были введены вскоре после того, 
как южноамериканское государство решило 

передать Соединенным Штатам часть своей 
старой военной техники советского произ-
водства в обмен на новое военное снаряжение 
стоимостью 200 миллионов долларов. США 
же, со своей стороны, решили полученные от 
эквадорцев вооружения передать Киеву.
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«ПЯТНАДЦАТЬ 
ЛЕТ СТОЮ 
НА ГОЛОВЕ» 
Солистка 
группы Reflex 
Ирина Нельсон 
рассказала, 
как сохранить 
молодость 

Революционные изменения в 
характере боевых действий, похо-
же, грядут с появлением массового 
количества беспилотников на поле 
боя. Противник заявил, что в этом 
году планирует собрать миллион бес-
пилотных аппаратов, хотя эксперты 

очень в этом сомневаются. Россия 
же, заявил глава Минпромторга РФ 
Денис Мантуров, собирается вложить 
в производство FPV-дронов миллиард 
долларов. 

По словам военного обозревате-
ля, политика и главы Центра военно-

политических исследований Андрея 
Клинцевича, в ближайшем будущем 
на поле боя могут появиться так назы-
ваемые автономные дроны, которые 
сами будут выбирать себе цель. 
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МИЛЛИОН ДРОНОВ В ГОД
Ударные беспилотники 
кардинально изменили 

характер боевых действий 

Читайте 7-ю стр.

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

ЗА ЧТО ПЕРЕСАЖАЮТ 
ТАКСИСТОВ

Вслед за госчиновниками в кампанию 
по «пересаживанию на «Волги», похоже, 
вступают таксисты. Именно это следует из 
законопроекта, одобренного недавно Госду-
мой: легальные таксомоторы, согласно ему, 
должны быть российского производства. На 
новость немедленно отреагировало Объе-
динение самозанятых России, в которое вхо-
дят и таксисты-индивидуалы: обществен-
ники просят предоставить «мельчайшему 
бизнесу» субсидии на смену автопарка. 

Логика простая: мелкие перевозчи-
ки уже успели за 2022–2023 годы сменить 
проблемных нынче в обслуживании «ев-
ропейцев» и «корейцев» (кстати, до 2022 
года — как правило, локализованных!) на 
«китайцев». И новая замена — на «наше-
марки», а также локализованные китайские 
бренды — разорит многих. Тем более что 
цена «москвичей» нового поколения — не 
говоря о перспективных «Волгах», которые 
метят на бизнес-класс такси, — будет на-
много выше, чем можно найти на рынке 
пригодный для такси экипаж. 

Дело, собственно, в том, что 
перевозчики-частники обычно покупают 
таксомоторы подержанные — те, что не-
которое время побегали у перевозчиков 
крупных (возможно, в лизинге). А после того, 
как законопроект об отечественных такси 
станет законом, всем и сразу придется при-
обретать машины новые. Разница в цене 
очевидна. 
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ЗА ВРАЧА ОТВЕТИШЬ
Для медиков разработали методичку о том, 

как реагировать на хамское поведение пациентов
Хамское отношение пациентов 

к медикам в России — весьма рас-
пространенное явление. Вместо 
благодарности за помощь врачи и 
медсестры часто получают от болез-
ных богатые порции оскорблений, 
нередко выраженных в нецензурной 
форме. 

Не то чтобы терпению людей в бе-
лых халатах настал предел, но юри-
сты твердо решили рекомендовать 

им не спускать ситуацию на тормозах 
и не давать себя в обиду. Совместно 
с филологами юристы крупнейшего 
в стране объединения медиков — 
Национальной медицинской пала-
ты — проанализировали судебную 
практику и составили подробную 
методичку на тему, как действовать, 
если кто-то обзывается. 

Читайте 6-ю стр.
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Ударный «Орлан» — краса 
и гордость российской 

армии дронов.

FPV-дроны, собранные частной 
компанией для фронта.

ЖИВОДЕР ИСТЯЗАЛ СОСЕДСКУЮ СОБАКУ 
НЕСКОЛЬКО ЧАСОВ

Собака, которую избил 
агрессивный москвич на 
западе Москвы, потихонь-
ку приходит в чувство по-
сле продолжительного 
лечения в ветеринарной 
клинике. На днях следова-
тели привлекли живодера 
к уголовной ответственно-
сти.

Как стало известно «МК», 
жуткая история произо-
шла в разгар новогодних 
праздников в квартире 
на улице Шолохова. Двое 
мужчин во время ночного 
распития алкогольных на-
питков услышали громкий 
лай и скуление животно-
го за стенкой соседской 
квартиры. Такое положе-
ние дел не устраивало 
собутыльников, поэтому, 
разозлившись, они реши-
ли взломать дверь чужого 
жилого помещения и ути-
хомирить пса. Как только 
недоброжелатели попали 
в квартиру, на них с лаем 
набросилась 10-летняя 
собака породы джек-

рассел-терьер 
по кличке Тори. 
Разгневанные 
мужчины стали 
гонять животное 
по всем комна-
там и избивать 
его ногами со 
словами: «Убей 
эту тварь». Звер-
ские разборки 
продолжались с 4 
до 10 часов утра, 
пока в какой-то 
момент мужчи-
ны не решились 
запихнуть еле 

живое существо в мусор-
ный пакет. Они отнесли 
беднягу в один из подъ-
ездов соседского дома. 
Оставив животное умирать 
в холодном подъезде, не-
годяи ушли. Утром соба-
ку в тяжелом состоянии 
нашла жительница дома. 
Она забрала беднягу и в 
скором времени отвезла 
ее в ветеринарную клини-
ку, где животному оказа-
ли медицинскую помощь, 
поставили капельницы и 
уколы. О нахождении жи-
вотного женщина также 
написала в чат социальной 
группы, где с ней позже 
связалась хозяйка, кото-
рая также вела поиски про-
павшей Тори. С помощью 
неравнодушных граждан 
была собрана сумма на ле-
чение собаки. На данный 
момент, со слов хозяйки, 
питомица проходит лече-
ние уже дома и чувствует 
себя лучше, однако не мо-
жет ходить.

О пропаже Тори 31-
летняя москвичка узнала 
утром, когда во вскрытую 
квартиру вернулся с ноч-
ной смены ее 27-летний 
брат-ветеринар и ужас-
нулся при виде залитого 
кровью пола и разломан-
ной мебели. Сама хозяйка 
Тори со своей несовершен-
нолетней дочкой на время 
праздников уехала в гости 
к родственникам.

С о т руд н и к и п о л и-
ции задержали соседа-
живодера. В отношении 
мужчины возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Кража, совершенная с не-
законным проникновением 
в жилище». Как рассказа-
ла хозяйка собаки, сосед 
и ранее угрожал жильцам 
избиением животного. Как 
отметила женщина, по при-
роде своей собака породы 
джек-рассел-терьер очень 
активная и ее сложно оту-
чить от лая. Однако поми-
мо неприязни к животному 
у соседа был конфликт с 
бывшим мужем хозяйки. 
Мужчины выросли в одном 
дворе, но даже в детстве 
сосед-живодер издевался 
над приятелем. 

В пресс-центре МВД 
России сообщили, что 
фигуранту предъявлено 
обвинение и избрана мера 
пресечения в виде домаш-
него ареста. Проводится 
судебно-медицинская 
экспертиза по установ-
лению тяжести вреда 
здоровью, причиненного 
животному.

МОСКВИЧКА ЧУТЬ НЕ СОЖГЛА 
СЫНА, ПЫТАЯСЬ ВЫЛЕЧИТЬ 

ВОСПАЛЕНИЕ
Московские врачи спас-

ли жизнь малышу, по-
лучившему химический 
ожог кристаллами мар-
ганцовки. Мама ребен-
ка по незнанию решила 
вылечить таким образом 
воспаление пупка. 

Как ста ло извест-
но «МК», на днях в дет-
скую больницу №9 им. 
Г.Н.Сперанского посту-
пил 1,5-годовалый Ва-
силий (имя изменено) 
с ожогом пупка. Мама 
мальчика рассказала, 
что некоторое время на-
зад эта область живота у 
сына воспалилась и стала 
мокнуть. Женщина вспом-
нила об антисептическом 
средстве — марганцов-
ке (перманганат калия). 
Только она не знала, что 
его нужно разбавить, 
поэтому просто посыпа-
ла больное место сухими 
кристаллами. 

Ситуация ухудшилась 
— на мокнущей ранке про-
изошла реакция, малыш 
забеспокоился. Мама 
тут же тщательно смыла 
«порошок», но несколько 
кристаллов прилипли и 
разъедали кожу. Маль-
чика отвезли в больницу 
и поместили в стационар. 

Увы, домашнее лечение 
привело к химическому 
ожогу 2–3-й степени.

Врачи в первую очередь 
удалили реагент из пупка 
механическим путем. За-
тем на неглубокие язвочки 
нанесли противовоспали-
тельные и заживляющие 
лекарственные средства. 
К счастью, Вася серьезно 
не пострадал. Уже на вто-
рые сутки его выписали 
домой.

Специалисты предосте-
регают родителей: кри-
сталлы марганцовки очень 
опасны, если они вступа-
ют в реакцию с влажной 
средой. Это может вы-
звать серьезные ожоги, 
после которых останутся 
рубцы. Поэтому исполь-
зовать для лечения сухую 
марганцовку нельзя ни в 
коем случае, а разбавлять 
ее нужно в определенных 
пропорциях. 

Особенно опасно, если 
ребенок решит попро-
бовать кристаллы мар-
ганцовки на вкус. Это 
может привести к ожо-
гу пищевода, далее — к 
его рубцовому сужению. 
Впоследствии пациенту 
потребуется пластика пи-
щевода.

ПОДМОСКОВНЫХ ХОМЯКОВ ВОЗЬМУТ НА КАРАНДАШ
Зоологи подсчитают 

подмосковных хомяков, 
чтобы оценить их попу-
ляцию. Последние деся-
тилетия их численность 
резко упала, а оставшие-
ся грызуны стали меньше 
рожать.

Как узнал «МК», Минэко-
логии планирует провести 
зоологические исследо-
вания хомяка обыкновен-
ного на территории Мо-
сковской области. После 
этого специалисты при-
ступят к разработке мер 
по восстановлению попу-
ляции зверька в регионе. 
Совсем недавно хомяк 
был внесен в Красную кни-
гу Московской области в 

4-ю категорию — как вид, 
неопределенный по ста-
тусу. 

До 1960-х годов обыкно-
венных хомяков в Подмо-
сковье было очень много, 
их можно было встретить 
чуть ли не на каждом поле. 
Однако с ростом развития 
области популяция этих 
грызунов пошла на спад. 
Распашка под сельско-
хозяйственные угодья и 
применение пестицидов 
привели к тому, что хо-
мяки стали исчезать из 
природы. 

Снижение численности 
продолжается и сейчас, 
в том числе из-за со-
кращения плодовитости 

грызунов. Для сравнения: 
раньше самка хомяка мог-
ла за раз родить более 10 
малышей, а иногда и до 
20. Сегодня же щекастые 
матери воспроизводят по 
3–6 малюток за раз. 

Эксперты, проводив-
шие исследования в 
2000 году, приш-
ли к выводу, что 
вид полностью 
исчез с терри-
тории Москов-
ской области. 
Однако в по-
следние годы 
специалисты 
стали вновь за-
мечать этих гры-
зунов в природе.

ЖЕНЩИНА ЗАСУДИЛА МАГАЗИН, ГДЕ 
ВСЕ ВРЕМЯ ПАДАЮТ ПОКУПАТЕЛИ
Денежную компенсацию 

смогла получить покупа-
тельница, которая упала 
на мокром полу в туалете 
магазина и разбила себе 
голову. 

Как стало известно «МК», 
несчастье произошло еще 
в марте прошлого года в 
подмосковном Воскре-
сенске. 64-летняя со-
трудница склада пришла 
в супермаркет за продук-
тами. Женщина выбрала 
тележку, взялась за ручку 
и неожиданно обнаружила, 
что ручка испачкана какой-
то масляной жидкостью. 
Покупательница решила 
сполоснуть руки в туале-
те. Она зашла в коридор в 
туалетной комнате, сде-
лала два шага к раковине 
и... тут же поскользнулась 
на мокром полу. Несчаст-
ная упала и потеряла со-
знание. Очнувшись, она 
обнаружила, что лицо все 
залито кровью. Позже у 
женщины диагностиро-
вали сотрясение мозга, 
пришлось накладывать 
швы на голову. В резуль-
тате травмы у несчастной 
сильно упало зрение. 

Первоначально руко-
водство магазина обе-
щ а ло постра д авшей 

компенсацию, однако ме-
сяц за месяцем выплата 
задерживалась. В итоге 
женщина обратилась с 
иском в суд. В ходе про-
цесса она пояснила, что 
из-за упавшего зрения и 
головных болей ей при-
шлось уйти с работы. Ме-
сяц она не могла выйти на 
улицу — волосы пришлось 
выстричь, образовалась 
лысина, и несчастная 
была вынуждена надевать 
платок. Также у женщины 
до сих пор сохраняются 
проблемы с концентра-
цией внимания, памятью 
и нарушением сна. 

Едва в магазине узнали, 
что покупательница пода-
ла иск, ей сразу же пере-
числили 43 тысячи 600 
рублей. Однако в итоге 
Воскресенский суд при-
судил женщине 30 тысяч 
рублей как возмещение 
морального вреда и 15 
тысяч рублей в качестве 
штрафа за нарушение прав 
потребителя. 

Примечательно, что даже 
после несчастья в магази-
не не сделали выводы и не 
положили на пол туалета 
резиновые коврики. И на 
днях на том же месте снова 
упала покупательница. 

БУЛЬТЕРЬЕР 
СТАЛ ПОДОЗРЕВАЕМЫМ 

В УБИЙСТВЕ ХОЗЯИНА
Загадочной смертью 

умер 38-летний мужчи-
на, оставшийся 5 февраля 
дома с двумя детьми и со-
бакой породы бультерьер. 
На его шее нашли следы 
собачьих зубов, но супру-
га погибшего отрицает 
причастность животного 
к трагедии.

Как стало известно 
«МК», утром жителей мно-
гоэтажки на улице Лихо-
борские Бугры потрево-
жил громкий лай собаки. 
Жильцы обратились в по-
лицию, для того чтобы со-
трудники вскрыли дверь 
и проверили, что могло 
произойти. Полицейские 
связались с 32-летней хо-
зяйкой квартиры и опо-
вестили о намерениях 
вскрыть дверь. Дама не-
надолго отъехала из дома 
по делам, оставив двух 
детей двух и четырех лет 
от роду под присмотром 
супруга. Ей пришлось 
срочно возвращаться в 
квартиру.

Полицейские дожда-
лись женщину, и четырех-
летний сын самостоятель-
но открыл матери дверь 
изнутри. На полу в одной 

из комнат был обнаружен 
труп мужчины, рядом с ко-
торым сидели двухлетняя 
девочка и семилетняя со-
бака породы бультерьер 
по кличке Финик. Собака 
лаяла и старалась при-
влечь внимание хозяйки 
к телу мужчины, на шее 
которого виднелся укус. 
Врачи «скорой помощи» 
констатировали смерть 
пациента.

По словам супруги, 
муж иногда употреблял 
алкогольные напитки, но 
хронических сердечных 
заболеваний не имел. Од-
нако в последнее время он 
чувствовал себя неваж-
но. Хозяйка бультерьера 
отрицает, что животное 
могло наброситься и ис-
кусать хозяина. Собака 
в семье вела себя очень 
ласково и никогда ни на 
кого не нападала. Жен-
щина уверена, что укус 
животного произошел по-
сле падения мужчины на 
пол, когда тот перестал 
дышать — возможно, у 
него случился инсульт. 
Каких-либо поврежде-
ний на детях замечено 
не было. 

УЧЕНЫЕ СОЗДАЛИ ДЛЯ БОЙЦОВ ОДЕЖДУ-НЕВИДИМКУ
Изобретение, которое 

поможет сделать бойцов 
невидимыми даже для 
тепловизоров, создали 
специалисты Иванов-
ского государственного 
химико-технологического 
университета. На днях 
ученые из текстильной 
столицы России получили 
патент Российской Феде-
рации на новый материал 

с маскирующими свой-
ствами.

Разработка ивановских 
изобретателей — это ма-
териал, отражающий элек-
тромагнитное излучение, 
благодаря чему он суще-
ственно повышает скры-
вающие свойства средств 
маскировки, в частности, 
при обнаружении с по-
мощью тепловизора. Его 

можно использовать для 
изготовления маскиро-
вочной одежды, чехлов на 
оружие, различные прибо-
ры и технику, маскировоч-
ных комплектов, а также 
маскировочных масок.

Основа суперматериала 
— ткань из синтетического 
волокна с камуфлирующей 
окраской. На изнаноч-
ную сторону текстильной 

основы наносится слой 
полимера, содержащего 
алюминиевую пасту. На 
лицевую — полимерное 
водоотталкивающее по-
крытие. Благодаря камуф-
лирующей окраске такой 
материал позволяет бой-
цу скрываться в дневное 
время. А металлизирован-
ная «подкладка» сводит к 
минимуму обнаружение 

ночью в приборах ночного 
видения или с помощью 
тепловизоров. Она суще-
ственно ослабляет тепло-
отдачу и способствует от-
ражению инфракрасного 
излучения. К тому же такая 
материя практически не 
пропускает воду, но про-
пускает пар, то есть тело 
в изготовленной из нее 
одежде дышит.
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Обыкновен-
ный хомяк — 
самый круп-
ный 
представи-
тель подсе-

мейства хомяков. Длина 
его тела может достигать 
34 сантиметров, а вес до-
ходить до 700 граммов. 

Хомяки всеядны, 
они могут есть 

как раститель-
ную пищу, 
так и насе-
комых, 
ящериц и 
лягушек. 
Осенью 

грызуны де-
лают запасы 

на зиму. 
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Между тем утро понедельника 
началось с позитивных новостей. 
Считавшийся погибшим один из 
лучших российских военных опе-

раторов беспилотников — боец с позывным 
«Моисей», на счету которого около 500 уни-
чтоженных вэсэушников в Крынках, оказался 
жив. Военкор Романов публиковал в своем 
Telegram-канале видео из госпиталя с «вос-
кресшим» бойцом.

Информация о гибели военнослужащего-
рекордсмена от прилета вражеской ракеты 
появилась 20 января. Противник, лишившийся в 
результате работы «Моисея» более трех десят-
ков лодок в Крынках, с облегчением вздохнул и 
даже стал собирать деньги на премию тем, кто 
якобы уничтожил нашего оператора дронов. 

Очередная украинская «перемога» не со-
стоялась. Боец уже анонсировал новый набор 
операторов дронов и пообещал противнику 
некие «сюрпризы».

«Воскрешение» лучшего военного опера-
тора оказалось как никогда кстати. Противник 
открыто заявляет, что собирается изменить 
характер боевых действий. Так, на прошлой 
неделе главком ВСУ Залужный иностранным 
журналистам рассказал, что украинская армия 
будет делать упор на БПЛА и высокие техноло-
гии, пытаясь тем самым найти альтернативные 
пути, чтобы сберечь личный состав. 

Одновременно с этим издание Wall Street 
Journal сообщило, что в 2024 году Украина пла-
нирует произвести один миллион FPV-дронов, 
сборка которых рассредоточена по небольшим 
мастерским в разных регионах страны. Впро-
чем, собрать миллион дронов — цель хоть и 
амбициозная, но бесперспективная.

Эксперты отмечают, что производство 
беспилотников на Украине идет полукустар-
ным способом (дроны собирают «любители» 
на подземных парковках, в квартирах, полупод-
вальных помещениях) на малых мощностях, что 
ограничивает объем производства. 

В то же время России делает ставку на 
крупносерийное производство дронов, что по-
зволяет резко нарастить объемы их выпуска. 

В подтверждение этой мысли глава Мин-
промторга РФ Денис Мантуров на выставке 
World Defense Show 2024 заявил, что российская 
промышленность будет наращивать производ-
ство дронов. По его словам, государство плани-
рует вложить миллиард долларов в ближайшие 
три года. За это время будут выпущены сотни 
тысяч FPV-дронов и десятки тысяч тяжелых 
авиационных беспилотных систем.

В то же время некоторые военные отмечают, 
что сегодняшняя потребность фронта — это де-
сятки тысяч дронов в месяц. Так, военкор Алек-
сандр Харченко рассказал, что дронами теперь 
атакуются блиндажи и стрелковые ячейки, хотя 
ранее для этого использовали исключительно 
артиллерию. По его словам, дроны должны по-
ступать на фронт в схожих с артиллерийскими 
боеприпасами количествах. 

В беседе с «МК» военный эксперт Андрей 
Клинцевич, рассказал, что беспилотное произ-
водство с обеих сторон развивается семимиль-
ными шагами. Впрочем, выпустить миллион 
дронов у противника вряд ли получится:

— В настоящий момент военное искусство 
переживает революцию. Беспилотные систе-
мы совершенствуются практически каждый 
день. И в этой ситуации важен потенциал, а 
также быстрое и гибкое реагирование про-
мышленности на потребности фронта. То, что 
ВСУ пытаются сделать 1 млн дронов, — это, как 
говорится, замах на рубль, а удар на копейку. 
Они и миллион снарядов хотели сделать, но у 
них не вышло. Поэтому и вопрос с миллионом 
дронов остается открытым.

— Андрей Францевич, утверждается, 
что ВСУ с августа по декабрь использовали 
2874 FPV-дронов, а Россия только 1485. 
Удастся ли нам изменить эту ситуацию? 

— Мы не отстаем, более того, предпри-
нимаем усилия в этом направлении. У России 
есть доминирование в реактивных дронах в 
виде ракет (это те же дроны, которые летят, 
управляемые своими умными мозгами), в виде 
поршневых пропеллерных дронов («Герани») и 
ряда других дронов малых размеров, в том числе 
«Ланцет». Это те типы дронов, которых у Украины 
просто нет. Мы, может быть, где-то немного от-
стаем, а где-то и превосходим противника. Все 
зависит от участка фронта, от того, кто и какие 
резервы FPV-дронам сосредотачивает. 

— А как же радиоэлектронная борьба 
— развитие этих систем поможет изменить 
ситуацию с дронами? 

— Наша промышленность сейчас на-
чинает массово выпускать комплексы РЭБ. 
И это одна из основных задач, которой мой 
центр занимается. Мы скупаем их у всех про-
изводителей и отправляем ребятам на фронт. 
И точность применения дронов в условиях 
РЭБ-противодействия у противника падает 
практически вполовину, так же, кстати, как и 
у нас. Это не является панацеей. Тогда при-
дется изобретать что-то новое. Не за горами 
тот день, когда дроны станут автономными, 
умными и будут сами выбирать цели — то есть 
боец будет его отправлять за квадрат, где дрон 
будет кружить, искать любую живую цель и, 
обнаружив, сразу наносить по ней удар.

Дарья ФЕДОТОВА. 

Белгородские энергетики 
требуют с жителей 
обстреливаемого Шебекина 
оплатить электроэнергию 
на огромную сумму
Весь прошлый год Белгород нахо-
дился в топе новостей из-за бомбар-
дировок ВСУ. Люди спешно покидали 
свои жилища и эвакуировались в пун-
кты временного размещения, остав-
ляли без присмотра имущество.

В этой ситуации губернатор Белгород-
ской области Вячеслав Гладков пообещал, что 
квартплату за июнь-июль 2023 года с жителей 
города Шебекино, чье жилье находилось под 
обстрелами, брать не будут. Об этом он тог-
да же проинформировал граждан у себя на 
странице в соцсетях.

«Начисление будет возобновлено с 1 ав-
густа, до этого мы планируем восстановить 
тепловой контур, то есть кровлю и окна», — 
гарантировал глава региона.

Вроде бы и по факту платить не за что: 
если никто не пользуется коммунальными 
услугами, то откуда могут взяться траты?

Однако недавно в управляющие компании 

города пришли счета от энергетиков.
Крупнейшая в регионе энергетическая 

компания просит оплатить долги за период 
с 1 июня по 31 июля 2023 года следующие 
организации: УК «…» выставили счет на 626,3 
тыс. рублей, ООО «…» — 407,4 тыс. рублей, 
управляющей компании «…» — 53,2 тыс. ру-
блей, «…» — 218,9 тыс. рублей. Все эти до-
кументы находятся в редакции.

Счета получили УК, а уже они по закону 
высылают эти начисления в квитанции за 
квартплату конечным потребителям. Если 
есть долги, то кто-то их должен оплатить. 
Добровольно или по суду. Это логично.

«Опасаемся, что раскошелиться придется 
и без того пострадавшим горожанам», — про-
комментировали ситуацию белгородские 
юристы, занимающиеся помощью шебекин-
ским беженцам.

Они отметили, что имеют дело с неким 
правовым пробелом, недопониманием и что 
эту проблему нужно разрешить как можно 
скорее. 

Откуда же взялось электричество в до-
мах, если там никто не жил?

Оказалось, все очень просто: общедо-
мовым светом в указанный период пользова-
лись рабочие, которые делали ремонт после 
бомбежек.

Контролирующие органы подтвердили, 

что начисления были сделаны по фактиче-
скому потреблению. 

Понятно, что раз расходы есть, то кто-то 
их должен возместить. Каких-то официальных 
документов на федеральном уровне, где было 
бы прописано, как поступать в таких случаях, 
не существует. Да и ситуация, скажем прямо, 
беспрецедентная.

Наверняка выход есть. Тем более что 
газовщики и водоканал просьбу губернатора 
Гладкова выполнили и не начислили постра-
давшим ни рубля, оплату потребовали только 
энергетики.

«Для меня сейчас любая сумма неподъ-
емная, что делать — не знаю», — переживает 
в разговоре с «МК» одна из жительниц Ше-
бекина Марина М. И таких, как она, сотни 
человек.

Министерство жилищно-коммунального 
хозяйства Белгородской области официально 
подтвердило, что в данный момент меры при-
нудительного характера по взысканию долгов 
еще не предпринимались. Но долги остаются. 
А вместе с ними, наверное, растут и пени?

О своей ситуации горожане написали в 
официальном обращении Президенту РФ, 
уполномоченному по правам человека в РФ 
и в надзорные органы.

Узнав о разгорающемся скандале, заме-
ститель губернатора по ЖКХ Сергей Довгалюк 
заверил, что из-за обстановки в Шебекине в 
начале лета оперативный штаб обязал не на-
числять коммунальные и жилищные платежи 
за июнь-июль 2023 года, когда люди в городе 
фактически отсутствовали. Ну так об этом 

ранее говорил и губернатор.
Для решения этого вопроса Довгалюк 

предложил УК обратиться к подрядчикам, 
которые и нажгли свет.

«Компании, столкнувшиеся с претен-
зиями по задолженности, могут обратиться 
к подрядным организациям с просьбой воз-
местить потраченные на электроэнергию 
деньги», — сообщил он шебекинцам.

А если подрядчики тоже не захотят пла-
тить, как получить с них деньги — только через 
суд? Это тоже процесс долгий и неприятный. 
Все знают, что проще всего снять средства 
с самых беззащитных, то есть с конечных 
потребителей.

Как-то все очень печально. 
«Согласно ст. 131 ГПК РФ, для того чтобы 

предъявлять иски, связанные с долгами, не-
обходимы расчет долга и подписанные акты о 
потреблении. Однако никаких документов на 
этот счет мы пока не видели», — добавляют 
юристы.

В любом случае пока что конечными по-
требителями оказываются сами шебекинцы. 
Квартиры же их — их. И хотя им пообещали, 
что платить они не будут, уже была сделана 
оговорка, что это коснется только тех горожан, 
чьи квартиры были разрушены и оставались 
негодными для проживания, а не всех эвакуи-
рованных шебекинцев.

Жители очень надеются, что обещания, 
данные всем им, будут выполнены и платить 
миллион за свет не придется.

Надеемся на губернатора.
Екатерина САЖНЕВА.

«АККУМУЛЯТОРЫ» 
ОТ СБУ
Генерал ФСБ Михайлов оценил 
ситуацию со взрывчаткой, 
обнаруженной на границе
На российско-грузинской границе 
была изъята взрывчатка общим весом 
14 кг. Опасный груз везли на мини-
вэне, тормознули его только на КПП 
«Дариали», граничащем с российским 
автомобильным пунктом пропуска 
«Верхний Ларс». В Грузию взрывчатка 
попала, проделав путь из Одессы че-
рез Румынию, Болгарию, Турцию. По-
хоже, Украина запланировала в Рос-
сии еще одну масштабную диверсию, 
а то и несколько. Как же случилось, 
что опасный груз беспрепятственно 
преодолел столько стран?

Служба госбезопасности Грузии утверж-
дает, что взрывчатка общим весом 14 кг по-
ступила под видом аккумуляторов для элек-
тромобилей. Они содержали взрывчатку С-4, 
которую можно активировать с помощью 
электродетонатора и специального тайме-
ра. Во всех обнаруженных контейнерах время 
активации уже было запрограммировано. При 
этом, как отмечают в ведомстве, устройства 
были рассчитаны именно на широкий радиус 
поражения: «Заряд упомянутого вещества 
мощнее взрывчатого тротила». 

Грузинские спецслужбы сообщают, что к 
поставке причастны семь грузин, три украинца, 
а также два гражданина Армении. Ведомство 
предполагает, что они могли не знать о настоя-
щем содержимом груза. В организации пере-
возки взрывчатки спецслужбы подозревают 
Андрея Шарашидзе — кандидата в депутаты 
Киевского района Одесской городской Рады 
от партии «Слуга народа». 

Во время своей предвыборной кампа-
нии он выглядел вполне миролюбиво. Обе-
щал отремонтировать дороги, установить 
«лежачих полицейских». Да и избирался под 
слоганом «Ваша скорая помощь» из-за того, 

что в бюллетенях шел под номером три. В 
Раду он не прошел и после окончания вы-
боров пропал из информационного поля. В 
своих социальных сетях он удалил все посты 
и фотографии, поставив при этом на аватарку 
флаг Украины. 

Известно о нем на данный момент только 
то, что он занимается предпринимательской 
деятельностью. В конце 2022 года Андрей 
Шарашидзе возглавлял сельскохозяйствен-
ный кооператив «Савранский кооператор». 
Также бизнесмен выступает совладельцем 
компании «Палатино», которая занимается 
торговлей фруктами и овощами, напитками 
и другими товарами. Шарашидзе руководил 
бизнесом и в России. Еще в 2014 году он за-
регистрировал в Москве компанию с похожим 
названием — ООО «Палатин», но она была 
ликвидирована в 2019 году.

Telegram-каналы сообщают, что Андрей 
Шарашидзе может быть связан с минобороны 
Украины. Он возглавляет общественную орга-
низацию «Национальные интересы Украины». 
Ее сооснователем является Игорь Пивень, 
который в 2014–2015 годах занимал должность 
начальника разведки батальона в Донбассе, 
а после возглавил «Союз ветеранов военной 
разведки». 

Шарашидзе — уроженец Грузии, родился 
в городе Батуми. При этом спецслужбы страны 
на данный момент рассматривают версию, 
что часть взрывчатки намеренно оставили в 
Тбилиси, чтобы впоследствии свалить теракт 
на Грузию. 

Так как же груз смог без проблем доехать 
почти до России? Генерал-майор ФСБ в за-
пасе, руководитель Центрального исполкома 
организации «Офицеры России» Александр 
Михайлов рассказал «МК», что взрывчатку 
легко могли не заметить на границах:

— Вы же понимаете, какое огромное ко-
личество грузов перемещается через границу. 
Как правило, их досматривают выборочно. Если 
нет оперативной информации упреждающего 
характера, то грузы передвигаются при нали-
чии оформленной декларации. Все досмотреть 
просто невозможно. Поэтому надо исходить из 
того, что могут сделать спецслужбы, а что не 
могут. Это не спонтанная история. Наверняка 
по этому грузу уже была соответствующая 
ориентировка. Грузины тоже заинтересованы в 
обеспечении безопасности своей страны, так 
что при наличии такой информации они среа-
гировали на все оперативно, правильно. 

— Могли ли участники перевозки и 
правда не знать о том, что в их багажнике 
взрывчатка?

— Конечно, могли. О характере груза мог-
ли знать только два человека: тот, кто продал, 
и тот, кто будет его получать. Все остальные 
руководствовались той номенклатурой, ко-
торая была подписана в бумагах для пере-
сечения границы. Зачем им лишние люди, 
которые будут знать о характере груза? На 
любом этапе может произойти утечка. Так что 
чем меньше людей знают о характере опера-
ции — тем лучше. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

УЧАСТНИКАМ 
СВО ПРЕДЛОЖАТ 
ЖИТЬ В ДФО 
Льготное жилищное 
кредитование под 2% получит 
еще одна категория граждан
Распространить дальневосточную и 
арктическую ипотеку на бойцов, при-
нимающих участие в спецоперации на 
Украине, по итогам рабочей поездки в 
Архангельскую область поручил Пре-
зидент РФ Владимир Путин. При этом 
ограничения по возрасту и семейно-
му положению для этой категории 
россиян сняты. Документ опублико-
ван на сайте Кремля. Ответственным 
за исполнение поручения назначен 
премьер-министр Михаил Мишустин: 
правительство должно проработать 
вопрос до 1 марта. 

Программой дальневосточной и аркти-
ческой ипотеки смогут воспользоваться все 
участники спецоперации и члены их семей, в 
том числе близкие родственники погибших в 
ходе выполнения задач в зоне боевых действий 
военнослужащих. Напомним, что льготная го-
спрограмма «Дальневосточная ипотека» рабо-
тает с 2019 года. Изначально она действовала 
до 2025 года, но затем была продлена властями 
до 2030-го. По ней можно получить кредит по 
рекордно низкой ставке 2% на новостройки, 
вторичное жилье или строительство собствен-
ного дома на территории Дальневосточного 
федерального округа (ДФО), куда входят 11 
субъектов Федерации. Причем подать заявку 
на участие в данной программе может чело-
век, проживающий в любом регионе России, 
но жилье приобрести по такой ставке разре-
шается только в указанных законом местах. 
Максимальный размер ипотечного кредита 
по данной программе увеличен до 9 млн ру-
блей. Он предоставляется на приобретение на 
вторичном рынке готового жилого помещения 
или жилого помещения с участком земли, на-
ходящегося на территории моногорода, если 
общая площадь такого жилья превышает 60 кв. 

м. Первоначальный взнос начинается от 20%, 
срок кредитования — до 20 лет.

В конце ноября 2023 года данная про-
грамма была распространена и на Арктическую 
зону, после чего со схожими условиями при-
обрести жилье по льготной программе стало 
возможным в Мурманской области и Ненецком 
автономном округе. Власти предполагали, 
что ее участниками должны стать педагоги 
и медицинские работники, стаж проживания 
которых в Арктической зоне России составляет 
не менее пяти лет, молодые супруги не старше 
35 лет, одинокие родители, воспитывающие 
ребенка в возрасте до 18 лет включительно, 
а также россияне, получившие земельные 
участки по программе «Гектар», и участники 
региональных программ трудовой мобиль-
ности. После подписания соответствующего 
указа Президентом России на участников СВО 
требования по возрасту и их семейному по-
ложению распространяться не будут. Теперь 
ветераны боевых действий на Украине и члены 
семей погибших в ходе спецоперации воинов 
могут приобретать жилье в Арктической зоне 
и в Дальневосточном федеральном округе под 
2% годовых, даже если им уже исполнилось 
35 лет и они имеют ребенка в возрасте от 19 
лет и старше. 

Владимир Путин принял решение рас-
ширить жилищные льготы для участников 
спецоперации 11 декабря в ходе рабочей по-
ездки в Архангельск. В тот день он пообщался 
с первым получателем арктической ипотеки. 
Женщина, присутствующая на встрече с Прези-
дентом России, рассказала главе государства 
о семье участника СВО, члены которой хотели 

приобрести жилье по этой программе, но не 
подошли по возрасту. На это Путин пообещал 
изменить условия программы таким образом, 
чтобы расширить льготы для участников и ве-
теранов СВО, их ближайших родственников и 
также членов семей погибших в ходе боевых 
действий военнослужащих, что и было сделано 
5 февраля.

Как отметил руководитель аналитического 
управления банка БКФ Максим Осадчий, за 
2023 год по состоянию на 1 декабря в рамках 
дальневосточной ипотеки было выдано 32,4 
тыс. кредитов на сумму 156,2 млрд рублей. 
Для сравнения, в рамках льготной ипотеки 
было выдано 371,3 тысячи кредитов на сумму 
1770 млрд рублей. Очевидно, что, несмотря на 
все имеющиеся льготы, доля дальневосточной 
ипотеки в общем портфеле льготного жилищ-
ного кредитования невелика.

По данным ЦИАН, за четыре года дей-
ствия программы дальневосточную ипотеку 
оформили более 93 тыс. семей. По количеству 
выданных кредитов лидируют Приморский 
край (25,1 тыс.), Якутия (20,6 тыс.) и Хабаров-
ский край (12,5 тыс.). Реализацией данной про-
граммы власти также стимулируют развитие 
строительной отрасли в ДФО, в том числе за 
счет захода в регионы федеральных девело-
перов. За время действия дальневосточной 
ипотеки объем ввода жилья в регионе достиг 
3,8 млн кв. м — это в 1,6 раза выше, чем до 
ее внедрения, так что расширение програм-
мы на участников СВО должно положительно 
сказаться на развитии дальневосточного и 
арктического регионов. 

Наталия ТРУШИНА.

КРИЗИС

МИЛЛИОН ЗА КОНЕЦ СВЕТА

Те самые «аккумуляторы» 
со взрывчаткой.
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Путин с участниками 
СВО. 23 августа 
2023 года.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

ОПРОС

АРМИЯ

ШОЙГУ ПРОВЕРИЛ УСЛОВИЯ ОТБОРА НА СЛУЖБУ ПО КОНТРАКТУ
Министр обороны России 
Сергей Шойгу и мэр Мо-
сквы Сергей Собянин про-
инспектировали органи-
зацию работы городского 
пункта отбора на военную 
службу по контракту. 
Сергей Шойгу с Сергеем 
Собяниным ознакомились с 
организацией прохождения 
медкомиссии, психоло-
гического тестирования, 
оценили систему работы 
инструкторов и оформления 
банковских карт для выплаты 
денежного довольствия. В 
пункте отбора на военную 
службу по контракту прави-
тельством Москвы созданы 
все необходимые условия 
размещения кандидатов, 
включая комнаты отдыха, 
оборудованные различными 
тренажерами и телевизора-

ми, где кандидаты ожидают 
приема по талону электрон-
ной очереди, и столовую 
с бесплатным питанием. 
Начальник пункта отбора 
доложил главе российского 

военного ведомства, что 
только в течение 2023 года 
контракт на прохождение 
военной службы в пункте 
отбора заключили более 20 
тысяч кандидатов.

«Шесть из десяти замужних россиянок считают, что доходов их мужей 
недостаточно, чтобы содержать семью в одиночку. 31% из них готовы 
отказаться от карьеры и стать домохозяйкой, если доходы мужа вырастут и их 
будет хватать на нужды домочадцев. Женщины с доходом от ста тысяч рублей 
не хотят погрязнуть в быту. Готовность отказаться от карьеры в пользу 
бытовых и семейных забот женщины моложе 34 лет выражают реже тех, кто 
старше», — сообщают авторы исследования.

Источник: SuperJob.

Женщины с зарплатой выше ста тысяч рублей 
не хотят становиться домохозяйками
Если бы доходы вашего мужа позволяли вам не работать, 
вы бы согласились стать домохозяйкой?
Вариант ответа Доход до 50 тысяч Доход от 50 тысяч  Доход выше 
 рублей до ста тысяч рублей ста тысячрублей
Да 18% 14% 4%
Нет 73% 73% 82%
Затрудняюсь ответить 9% 13% 14%
Готовы ли вы оставить работу и заняться домашним хозяйством, 
если заработок вашей жены будет покрывать все расходы семьи?
Вариант ответа Доход до 50 тысяч Доход от 50 тысяч  Доход выше 
 рублей до ста тысяч рублей ста тысячрублей
Да 31% 29% 20%
Нет 56% 57% 69%
Затрудняюсь ответить 13% 14% 11%

Богатую одежку при-
обрел покупатель в 
феврале 2023 года в 
Санкт-Петербурге. Шуба 

стоимостью с трехкомнат-
ную московскую квартиру 
сделана из меха рыси. Этот 
мех считается самым до-

рогим: в 2022 году ценовым 
лидером была рысья шуба за 
17,7 миллиона, в 2021-м — 
за 24,9 миллиона рублей.

стоила самая дорогая шуба, 
проданная в России в прошлом году22 млн руб.

ЦИФРА

В Великобритании аукционный дом Brettels в графстве Шропшир продал за 1400 фун-
тов стерлингов засушенный лимон с надписью на кожуре, подтверждающей, что он был в 
1739 году подарен мисс Э.Бакстер. Артефакт был обнаружен в выставленном на продажу 
шкафу, изготовленном веком позже, — предмет мебели покупатели оценили куда дешев-
ле, он ушел всего за 32 фунта. Возможно, покупатель «мумифицированного» фрукта при-
обрел его не только с декоративными целями: в последние десятилетия знатоки уделяют 
большое внимание сохранению и восстановлению вымерших и раритетных сортов. А при 
некотором везении почти 300-летние семена можно и прорастить: по крайней мере, в 
Японии известны случаи «оживления» семян индийского лотоса, пролежавших в почве 
почти 3000 лет. 

Башню высотой 23,8 ме-
тра из палочек от эскимо 
смогли воздвигнуть бра-
зильские умельцы в городе 
Сан-Паулу. В ходе установ-
ки «сооружение» ломалось 
три раза, но «архитекторы» 
Мэри и Ибере не теряли 
надежды на успех дела. 
Наконец башня была уста-
новлена — увы, ненадолго: 
ее повалил сильный ветер. 
Впрочем, представители 
Книги рекордов Гиннесса 
успели зафиксировать до-
стижение.
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6 февраля от-
мечает юбилей 
Всеволод Богда-
нов — советский и 
российский жур-
налист, многолет-
ний (с 1992 по 2017 
год) глава Союза 
журналистов Рос-
сии. Это один из 
наиболее опытных и 
профессиональных 

медиаменеджеров страны, получивший 
профильное образование на факультете 

журналистики Ленинградского универси-
тета и прошедший все ступени советской 
газетной карьеры. Богданов был кор-
респондентом и редактором региональной 
прессы («Магаданская правда»), спецкором 
центральной газеты («Советская Россия» в 
ее золотые годы начала 1980-х) и, наконец, 
куратором советской печати перестроеч-
ной эпохи. 

На пике перестройки он возглавлял Цен-
тральное телевидение, а после распада 
СССР на четверть века занял место главы 
Союза журналистов России. Сейчас, когда 
и советский, и современный опыт медиаме-
неджмента одинаково важны, желаем юби-
ляру крепкого здоровья, верных учеников и 
творческой востребованности.

Коллектив «МК».

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ВСЕВОЛОДУ БОГДАНОВУ — 80

ОБЩЕСТВО

СПЧ СОСТАВИЛ ПЛАН РАБОТЫ НА ГОД
Сокращение сроков 
наказания за ненасиль-
ственные преступления, 
правовое регулирование 
статуса блогеров, борьба 
с травлей и насилием 
в подростковой среде, 
открытие больниц для 
бездомных — всем этим 
займется Совет по правам 
человека при Прези-
денте РФ в этом году в 
рамках поручений главы 
государства. Глава СПЧ 
Валерий Фадеев провел за-
седание президиума совета 

по вопросам выполнения 
перечня поручений Пре-
зидента России и планам 
на 2024 год. В частности, в 
планах — провести аудит на-
грузки учителей на примере 
нескольких школ в четырех 
регионах. СПЧ также продол-
жит работу по теме вырав-
нивания зарплат педагогов 
по стране. Рабочая группа 
по здравоохранению будет 
заниматься вопросами каче-
ства и доступности медицин-
ской помощи, которые, судя 
по поступающим жалобам, 

могут снижаться, невзи-
рая на внедрение новых 
технологий. Один из самых 
сложных вопросов — репа-
триация соотечественников 
из недружественных стран. В 
СПЧ обозначили необходи-
мость создания программы 
репатриации с конкретными 
механизмами. Отдельно 
члены совета обсудили 
темы, связанные с большими 
сроками за ненасильствен-
ные преступления и государ-
ственной политикой в борьбе 
с наркопреступностью. 
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Почему Токаев сместил 
правительство 

В Казахстане очередная кадровая ре-
волюция в верхах: президент Токаев 
внезапно сместил свое правитель-
ство. Зачем и почему именно сейчас, 
накануне назначенного на среду 
расширенного заседания кабинета 
министров, пока никто не понял. Но 
вполне возможно, что сама подобная 
постановка вопроса является бес-
смысленной. Кадровые революции в 
последние годы происходят в Казах-
стане почти с той же регулярностью 
(и, возможно, по той же самой при-
чине), что и смены сезонов года. 

Если говорить конкретно о должности 
премьер-министра, то размах перманент-
ных кадровых перетасовок в современном 
Казахстане не будет столь впечатляющим. 
Нурсултан Назарбаев «заботливо» назначил 
нового главу кабинета министров всего за 
несколько недель до своего номинального 
ухода с поста президента в марте 2019-го. 
Поэтому ставший сегодня экс-премьером 
Алихан Смаилов — это только второй чело-
век, которого Токаев освободил за время 
своего президентства от должности главы 
правительства. Но вот в ключевом для си-
стемы государственного управления кресле 
руководителя администрации президента при 
Токаеве успели побывать аж шесть человек. 
Иногда складывается ощущение, что пере-
мещение кадров превратилось при нынешнем 
президенте Казахстана в самоцель. 

Разумеется, это ощущение обманчиво. 

До массовых волнений и попытки государ-
ственного переворота в стране в январе 2022 
года за частыми кадровыми перемещениями 
скрывалось постепенное размывание верти-
кали власти в Казахстане. Решение первого 
президента республики Назарбаева пере-
давать все рычаги управления Токаеву не 
сразу, а постепенно и по частям едва не при-
вело страну к полному разрушению государ-
ственного механизма. В стране появилось два 
параллельных управленческих центра. И это 
создало условия для возникновения в элите 
«третьей силы», в глазах которой оба прези-
дента — и тот, который еще не совсем ушел, и 
тот, который еще не совсем пришел, — были 
слабаками, которых следует сместить. 

Полная картина той политической рево-
люции (настоящей, а не показной, как сейчас), 
которая едва не произошла в Казахстане два 
года тому назад, по-прежнему неизвестна. 
Но вот, например, новый, не особо известный 
прежде элемент политического пазла. Неза-
долго до попытки путча Назарбаев принял 
решение завершить процесс передачи власти 
и отдать Токаеву контроль над силовиками 
через Совет безопасности. В итоге он его и 
передал почти что в назначенные сроки — но 
уже будучи при этом лидером из «позавче-
рашнего дня». 

С того самого момента у Токаева появи-
лась возможность строить свою собственную 
управленческую пирамиду. Но за прошедшие 
два года она так и не сумела обрести строй-
ность, законченность и логичность. Повод для 
написания этого текста — отставка премьера, 
который продержался на своей должности 
чуть более двух лет. Но премьер-министр, 
согласно традиции, которая появилась в ре-
спублике еще при Назарбаеве, всегда был 

скорее технической фигурой, которой не да-
вали задерживаться в этом кресле слишком 
долго. Почти единственным исключением из 
этого правила был Карим Масимов, который 
пребывает сейчас в местах не столь отдален-
ных как главный организатор попытки путча 
2022 года. Поэтому нынешний кадровый ход 
Токаева, с одной стороны, является почти 
ритуальным. Мол, побыл два года в долж-
ности премьера? Уступи место следующему 
политику, которого можно тоже принести в 
жертву общественному недовольству эко-
номическим положением. 

Но за этим ритуальным ходом скрывается 
нечто более серьезное: любовь Токаева к 
постоянным «перезагрузкам» политической 
системы (он уже дважды успел избраться 
президентом), его несфокусированность во 
внутренней политике (приоритетами объяв-
лено абсолютно все, а когда приоритетами 
формально является все, то на деле ими не 
является ничего), а также управленческий 
хаос в наиболее деликатных и непубличных 
сферах функционирования казахстанского 
государства (хочу, но пока не могу сказать 
об этом больше). Все это не отменяет того, 
что Токаев является дипломатом мирового 
уровня, который твердо и умело проводит 
выгодный Казахстану внешнеполитический 
курс в очень непростых условиях. Еще один 
очевидный громадный плюс нынешнего пре-
зидента — его безусловная приверженность 
принципу межнационального согласия. Но 
для полной казахстанской управленческой 
гармонии одних этих качеств недостаточно. 
И вряд ли появление в республике нового 
премьер-министра радикально изменит 
ситуацию. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

c 1-й стр.
В субботу Россельхознадзор 
объявил о запрете импорта пяти 
эквадорских банановых компа-
ний, утверждая, что в предыду-

щих поставках их фруктов была обнаружена 
опасная муха, несущая угрозу заражения 
широкого спектра продуктов и являющаяся 
и з в е с т н ы м  п е р е н о с ч и к о м  р я д а 
заболеваний.

Эквадор является ведущим мировым экс-
портером бананов, объем продаж которого в 
2022 году составлял около 3,5 миллиарда дол-
ларов, что составляет примерно десятую часть 
всего эквадорского экспорта за тот год.

Примерно пятая часть его ежегодных 
продаж приходится на Россию, отмечает 
Associated Press. Как сообщается, на эквадор-
ские бананы приходится 96% всего импорта 
бананов в РФ.

Решение Москвы запретить импорт не-
которых видов бананов было принято после 
того, как президент Даниэль Нобоа объявил 
в январе, что Эквадор передаст Соединен-
ным Штатам несколько тонн старой военной 
техники российского производства. В свое 
оправдание президент Нобоа утверждал, что 
это оборудование больше непригодно для ис-
пользования, и описал его как «металлолом», 
который будет заменен новой техникой, не-
обходимой для борьбы с бандами наркотор-
говцев, терроризирующими страну.

Напомним, что в январе — после того 
как криминальный авторитет, известный как 
Фито, совершил побег из тюрьмы, за кото-
рым последовали беспорядки в нескольких 
пенитенциарных учреждениях, — Эквадор 
стал настоящим полем битвы войны между 
преступными группировками и правитель-
ством. Ситуация обострилась настолько, что 
президент Нобоа не только объявил чрезвы-
чайное положение и ввел комендантский час, 
но и вынужден был издать указ, объявляющий 
почти две дюжины банд террористическими 
группировками и уполномочивший эквадор-
ских военных «нейтрализовать» преступные 
группировки «в рамках международного гу-
манитарного права». И, кстати, в коммента-
рии российского МИД по случаю этих дра-
матических событий говорилось: «Выражаем 
солидарность с правительством и народом 
Эквадора, которые столкнулись с резкой 
активизацией деятельности криминальных 
структур, направленной на дестабилизацию 
внутриполитической обстановки».

Теперь же в российском дипломатиче-
ском ведомстве раскритиковали решение 
официального Кито, заявив, что оно нару-
шает контракт, в котором оговаривалось, что 
Эквадор не может продавать оборудование 
третьим лицам без согласия России.

Бывший замминистра иностранных дел 
Эквадора Карлос Эстареллас, комментируя 
введенный Россией запрет на импорт неко-
торых видов бананов, считает, что это может 
быть ответом на решение отправить старую 
военную технику в США: «Хотелось бы наде-
яться, что этот тупик может быть разрешен 
путем дипломатических переговоров».

Ричард Салазар, директор одной из 
главных ассоциаций экспортеров бананов 
Эквадора, сказал, что он был «удивлен» «ради-
кальным» решением России, хотя и добавил, 
что по меньшей мере 15 компаний продолжают 
экспортировать бананы в Россию. «Это очень 

важный рынок для нас, — признал он, — и 
рынок, который было бы трудно заменить».

Помимо частичного запрета на ввоз ба-
нанов Россельхознадзор также ввел запрет 
на импорт эквадорских гвоздик, ввозимых в 
Россию через Европейский союз. Этот за-
прет вступает в силу 9 февраля в ответ на 
обнаружение в цветах вредителя, способного 
привести к полной потере урожая. 

Цветочный бизнес Эквадора плотно за-
вязан на России, при этом специализирую-
щейся на выращивании цветов индустрии 
латиноамериканской страны в последние 
годы приходится трудно — сказываются и по-
следствия пандемии, и конфликт на Украине, 
и внутренние неурядицы (от бунтов коренного 
населения до криминальных войн).

Только на розах Эквадор заработал в 2021 
году 927 миллионов долларов. В 2020 году 
цветочная индустрия Эквадора зафиксиро-
вала объем продаж в размере 827 миллионов 
долларов — меньший спад, чем ожидалось 
с 2019 года, когда продажи составляли 880 
миллионов долларов.

Благодаря сотням компаний, выращи-
вающих 450 сортов роз, Эквадор является 
третьим по величине экспортером цветов в 
мире после Нидерландов и Колумбии.

Но, по данным на июль 2022 года, прави-
тельство оценило стоимость прокатившихся 
по Эквадору бунтов примерно в 1 миллиард 
долларов — примерно две трети из них при-
шлось на частный сектор, включая цветочную 
индустрию.

Россия была второй по величине страной-
заказчиком цветов для Эквадора в 2021 году, 
уступив Соединенным Штатам. По словам 
представителей отрасли, с начала украинского 
конфликта доля России на эквадорском цве-
точном рынке упала с 20 до 10 процентов.

— Речь идет о письме, направленном 
российскими санитарными властями, с 
просьбой, чтобы эквадорские власти не вы-
давали экспортные сертификаты четырем 
конкретным фирмам. Их на самом деле боль-
ше, чем четыре, это не весь экспорт. На мой 
взгляд, это намек на возможные последствия, 

— комментирует «МК» директор Центра ибе-
роамериканских исследований СПбГУ Виктор 
Хейфец. — Для Эквадора экспорт бананов — 
одна из ведущих статей доходов, в том числе 
для семьи президента Даниэля Нобоа. Это 
их семейный бизнес. Что касается гвоздик, 
это тоже достаточно важный для Эквадора 
момент. Не такой, как бананы, но в принципе 
республика много на этом зарабатывает.

Другое дело, что конкретно экспорт бана-
нов в Россию уже пострадал начиная с 2022 
года из-за нарушения логистических цепочек. 
Он осуществлялся в основном через Голлан-
дию (как, кстати, и цветы), а потом уже по Бал-
тике бананы доставлялись в Санкт-Петербург, 
поэтому здесь они дешевле, чем в Москве. 
А из Петербурга дальше распространялись 
по стране.

Речь, на мой взгляд, не идет о полном 
запрете. Скорее, это обмен сигналами: вы про-
даете технику, которую продавать нельзя, но вы 
тоже можете оказаться под ударом. Повторюсь, 
это не только вопрос Эквадора, но и вопрос 
личного бизнеса семьи президента Нобоа. Я не 
думаю, что это приведет к изменению планов 
властей Эквадора по продаже купленной в свое 
время в Советском Союзе военной техники, но 
это может быть сигналом: не надо заходить 
дальше определенной линии, это может плохо 
кончиться. Пока это зондаж почвы.

— То есть, с одной стороны, это эко-
номический шаг, но также и политический 
сигнал?

— Думаю, есть у этого политический под-
текст. Полгода назад я бы сказал, что его нет, 
но в такие совпадения я не верю. Мы знаем, 
что раньше были примеры приостановки по-
сле политических разногласий поставок мол-
давской алкогольной продукции, грузинской 
продукции… В данном случае не случайно во 
фруктах нашли мух. Они там действительно 
могут быть, но их обнаружение удивительно 
совпало с моментом, когда возникли споры. 
Пока не тотальный запрет, но предложение 
поторговаться.

— Может ли это с политической точки 
зрения повлиять на отношения между 
странами и как?

— В лучшую сторону отношения точно 
не изменятся. Задача — удержать их хотя бы 
на имеющемся уровне. Это ведь чревато не 
столько ухудшением отношений с Эквадо-
ром, сколько это будет сигналом для других 
латиноамериканских стран. Россия старается 
избежать ситуации, при которой те или иные 
латиноамериканские государства окажут-
ся в списке недружественных. В отличие от 
европейских, ни одна латиноамериканская 
страна туда не попала. Если это вдруг нач-
нется, то процесс может стать неконтроли-
руемым. Думаю, российские власти это пре-
красно понимают и пробуют найти формулу 
сосуществования.

Полина КОНОПЛЯНКО, 
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Конституционный суд 
запретил осужденным 
за бытовое насилие 
приближаться к домам 
и офисам жертв
«На пушечный выстрел ко мне не 
подходи!» Совсем скоро эти сло-
ва перестанут быть одними лишь 
эмоциями. Судьи смогут запрещать 
всевозможным абьюзерам, сталке-
рам и домашним тиранам посещать 
места, где регулярно бывает жертва. 
Такова позиция Конституционно-
го суда РФ, которую он выразил в 
свежем постановлении. Это будет 
почти охранный ордер, за внедрение 
которого ради защиты жертв домаш-
него насилия много лет ратовали 
правозащитники.

Вообще охранные ордера — изобретение 
англосаксонской правовой системы. В США 
это называется «запретительный приказ», в 

Англии — «приказ о недосаждении». Посыл 
понятный: суд запрещает преступнику делать 
нечто, что может досаждать пострадавшему. 
Причем это «нечто» может быть каким угодно. 
Классика — запрет приближаться к жертве 
ближе, чем на столько-то метров. Это на-
зывается условие «stay away» — «держись 
подальше» (англ.). Также нередко в охранном 
ордере может быть прописано условие «no 
contact» — «не контактировать» (англ.). Не 
звонить, не писать смс-сообщения, не до-
бавлять в друзья в соцсетях, не присылать 
букеты цветов и коробки конфет. В общем, 
любые знаки внимания могут попасть под 
судебный запрет. 

Все эти «красные линии» преследуют 
единственную цель: обезопасить пострадав-
шего от малейшего намека на присутствие 
абьюзера в его жизни. И теперь охранный 
ордер уже не «американская мечта», а вполне 
себе российская реальность. Но, как водит-
ся, с нюансами. 

О возможности прописывать в приго-
воре те или иные ограничения в плане взаи-
модействия преступника с жертвой заявил 
Конституционный суд РФ. 31 января он вынес 

постановление по жалобам двух женщин, 
пострадавших от своих «бывших». Одна из 
них, москвичка, столкнулась с угрозой убий-
ством. Вторая, из Подмосковья, испытала на 
себе истязания. Обе выиграли суды против 
обидчиков. В обоих случаях наказанием для 
преступников стало ограничение свободы. 

И вот тут-то потерпевшие, как говорит-
ся, с высоты своих ожиданий ударились об 
Уголовный кодекс. Он, при всем многооб-
разии вариантов ограничения свободы, не 
предусматривает ничего такого, что могло 
бы ограничить свободу осужденного при-
ближаться к жертве. 

А значит, есть приговор или его нет — 
что толку-то? Битая и запуганная женщина 
как вздрагивала от каждого шороха, так и 
будет вздрагивать. 

Потерпевшие требовали от судей запре-
тить обидчикам приходить к ним домой и на 
работу. Плюс чтоб держался на расстоянии 
300 метров от этих мест. Суды оказались бес-
сильны и назначили только то, что в законе 
прямо прописано: запрет покидать жилище 
в ночное время, запрет переезжать без уве-
домления ФСИН, запрет посещать массовые 

мероприятия, от митингов до спортивных 
матчей и концертов, необходимость регуляр-
но отмечаться в уголовно-исполнительной 
инспекции. Все вышестоящие инстанции, 
ссылаясь на перечень вариаций ограничения 
свободы в статье УК, оставили первоначаль-
ные решения в силе. И только КС напомнил 
судам, что список не закрытый, а значит, 
пространство для маневра есть. «Красные 
линии» для домашних тиранов надо рисовать 
так, как это нужно для защиты жертвы.

«Регулирование уголовного наказания 
должно способствовать предотвращению 
новых случаев физического и психологи-
ческого насилия преступника в отношении 
потерпевшего, испытавшего, в числе про-
чего, эмоциональное потрясение. Поэтому 
вполне ожидаемы болезненное восприятие 
и ощущение страха при его встрече с пре-
ступником, даже если тот просто окажется 
в пределах видимости потерпевшего и не 
будет преследовать противоправных целей», 
— подчеркнул КС.

Правда, «железного занавеса» между 
преступником и жертвой все же не будет. В 
первую очередь из-за того, что КС не пошел 
на полное копирование англосаксонской мо-
дели с их запретом «приближаться к жертве 
ближе чем...». То есть такая формула у нас 
в стране тоже может появиться. Но только 
если законодатель захочет.

«Нет оснований постановлением Кон-
ституционного суда распространять возмож-
ность установления такого запрета на... при-
ближение к потерпевшему вне зависимости 
от его местонахождения. Это может сделать 
законодатель, совершенствуя регулирова-
ние ограничения свободы», — говорится в 
официальной позиции КС. 

Охранный ордер, согласно позиции выс-
шей инстанции, должен касаться «мест, в 
которых может регулярно находиться по-
терпевший». Важный момент: именно сам 
потерпевший, а не его родственник. На это 
КС указал отдельно: про родственников — 
это тоже к законодателю. 

Что может выйти из этого на практи-
ке? Во-первых, жертва должна будет сама 
указать список тех мест, где она регулярно 
бывает. И, скорее всего, доказать. Видимо, 
предполагается, что наличие всех этих мест 
не является секретом для преступника и 
в ходе судебного разбирательства ничего 
интересного для себя о жертве он уже не 
узнает. Но тогда возникает вопрос к кри-
териям регулярности. Работа — это регу-
лярно? А если у жертвы гибридный график 
и большую часть недели она трудится, ска-
жем, в соседнем с офисом кафе или парке? 
Что тогда признавать местом регулярного 
пребывания и как это будет сопоставлено с 
законным правом абьюзера выпить чашку 

кофе или подышать свежим воздухом? А 
если ее работа напрямую связана с частым 
посещением зданий, где расположены ор-
ганы государственной власти (скажем, она 
адвокат или журналист), — туда тирану тоже 
надо запретить ходить? 

Если жертва раз в неделю ездит в один 
и тот же супермаркет за продуктами — это 
регулярно? И если да, то как такой запрет 
защитит ее от риска встретиться на одной 
кассе с обидчиком, если она вдруг решит 
поехать в другой магазин, который охранным 
ордером не покрывается?

Ну и самое интересное: если преступник 
и жертва работают вместе, что делать? Все 
эти обстоятельства придется взвешивать 
конкретным судьям, разбирая конкретные 
дела. Каждый раз заново — единой формулы 
нет. Надо полагать, КС все это предвидел:

«Принимая во внимание конкретные 
жизненные обстоятельства (в частности, 
места жительства, работы, учебы самого 
осужденного), суд должен учитывать, не при-
ведет ли установление такого ограничения 
применительно к конкретному месту к столь 
существенному ограничению возможностей 
осужденного в реализации жизненных по-
требностей, что оно превысит принуждение, 
предполагаемое данным видом наказания», 
— подчеркнула высшая инстанция. 

Татьяна АНТОНОВА.

На саммите Евросоюза, после длитель-
ных ожесточенных дискуссий, вызванных 
особой позицией венгерского премьера Вик-
тора Орбана, все-таки договорились выде-
лить Украине в течение 2024–2027 годов 50 
млрд евро (по 12,5 млрд ежегодно). 33 млрд 
евро обещано предоставить в виде льготных 
кредитов. 17 млрд — безвозмездно. 

Казалось бы, цифры внушительные. 
Тем не менее денежный поток из Брюсселя 
в Киев несколько усыхает. По оценке предсе-
дателя Еврокомиссии Урсулы фон дер Ляйен, 
всего все страны ЕС, а также центральный 
аппарат ЕС выдали на разных финансовых 
условиях за два года конфликта Украине $90 
млрд. Из них $27 млрд — непосредственно 
оружием.

Но за счет собственно бюджета ЕС в 
прошлом году Киев ежемесячно пополнялся 
Еврокомиссией на 1,5 млрд евро. С 2024 
по 2027 год — только на один миллиард. 
Сказываются экономические трудности в 
Европе.

Еврокомиссии приходится искать 
деньги на стороне. Неудивительно, что в 
первую очередь в Брюсселе решили огра-
бить российские золотовалютные резервы, 
большая часть которых с февраля 2022 года 
заморожена на счетах зарегистрированного 
в Бельгии международного депозитария 
Euroclear.

В заявлении Евросовета объясняется, 
где именно будут собраны деньги для Украи-
ны: «Ввиду грядущего членства (Украины. 
— «МК») в Евросоюзе будет создан фонд 
поддержки Украины на период 2024–2027 
годов. Выделенная для этого фонда сумма 
не превысит 50 млрд евро». И особо под-
черкивается, кто оплатит грядущий банкет: 
«Потенциальные доходы для формирова-
ния этой суммы могут генерироваться в 
рамках <…> доходов частных площадок от 
иммобилизованных активов Центрального 
банка России».

Если перевести с бюрократического 
новояза на общеупотребительный русский 
последнее предложение, то станет ясно, 
что 17 млрд евро безвозмездных денежных 
переводов из Брюсселя в Киев планируется 
аккумулировать за счет доходов от заморо-
женных российских активов.

Проценты от размещенных в Euroclear 
средств, а также на других национальных 
площадках Евросовет по предложению Ев-
рокомиссии предписал переводить на спе-
циальные бюджетные счета. При этом в заяв-
лении Евросовета утверждается, что доходы 
от этих активов РФ уже не принадлежат. 

Видимо, авторы нового инструмента 
«честного» отъема чужих денег уверили 
сами себя в легитимности данной инициа-
тивы. Во многом к этому решению их под-
толкнули финансовые итоги размещения 
замороженных активов Банка России и ряда 
частных российских инвесторов, попавших 
под санкции, Банком Euroclear в прошлом 
году. А эти операции принесли 821 млрд 
евро в 2022 году и 4,4 млрд в 2023-м. Что со-
ставило более 80% доходов от всех инвести-
ций Euroclear. Все эти деньги уже находятся 
на специальных счетах и, соответственно, 
недоступны для российского ЦБ. 

Euroclear владеет примерно 191 млрд 
евро, принадлежащими ЦБ РФ. Всего же за-
морожено, в основном странами ЕС, более 
260 млрд евро. Большая часть полученных 
процентов должна переводиться в Банк 
России и частным российским вкладчи-
кам. Но, как видно из отчетности Euroclear, 
деньги остаются и умножаются на бельгий-
ских счетах. Накопленные 5,221 млрд евро, 
скорее всего, на неопределенное время 
останутся на зарубежных счетах, так как 
новые европравила конфискации части за-
мороженных российских активов не имеют 
(как это принято в международном законо-
дательстве) обратной силы. Полученные 
доходы от размещения российских средств 
планируется направлять в Киев начиная с 
этого года. В Брюсселе уверены, что по-
казатели прошлого года будут повторены и 
даже преумножены. В результате искомые 
17 млрд евро евросубсидий дойдут до нуж-
ного адресата.

Конечно, эта сумма в пересчете на че-
тыре года — не астрономическая. Многие 
аналитики могут расценить ее даже в ка-
честве той самой мыши, которую зачастую 
рождают некоторые горы. И поэтому нам-де 
не стоит особо беспокоиться. Но не все 
так просто! 

Если Брюсселю удастся реализовать 
план по переводу вырученных Euroclear про-
центов от российских активов Киеву хотя 
бы частично, то Кремль понесет немалый 
репутационный ущерб. В российских солдат 
полетят снаряды, купленные на россий-
ские же по происхождению финансовые 
ресурсы.

Но опаснее другое. Успех ограничен-
ного грабежа откроет дорогу для рекви-
зиции практически всех замороженных на 
Западе международных резервов ЦБ РФ, 
общий объем которых с учетом средств, 
обнаруженных также в США, Швейцарии и 
ряде других стран оценивается российским 
Минфином примерно в $300 млрд. Что со-
ставляет половину наших ЗВР.

Известно, что в американской админи-
страции преобладает идея о полной рекви-
зиции российских замороженных активов, 
как государственных, так и подсанкционных 
частных. С последующей их передачей в 
качестве репараций украинскому прави-
тельству. В мае прошлого года на японском 
саммите G7 эта инвектива была подробно 
прописана. 

Впрочем, министр финансов США Джа-
нет Йеллен опасается, что данный противо-
законный акт может привести, во-первых, 
к конфликту с более осторожными в этом 
опасном деле правительствами Франции и 
Германии, а также с Европейским центро-
банком. Во-вторых, на Западе все же отдают 
себе отчет в том, что конфискация может 
привести и к непредсказуемому идеальному 
шторму в финансовой системе всего мира, 
который прежде всего ударит по доллару и 
евро. Инвесторы глобального Юга в испуге 
могут и побежать из западных финансовых 
институтов, над которыми к тому же висит 
дамоклов меч рекордного американского 
долга. Не случайно уже сейчас, например, 
китайские инвесторы понемногу, но плано-
мерно выводят средства с американских 
долговых бумаг.

Поэтому Джанет Йеллен предлагает, 
чтобы инициативу проявил ЕС, где замо-
рожена большая часть российских активов. 
Бельгийский премьер Александр де Кроо 
месяц назад уже высказался в том духе, 
что компромисс может быть достигнут на 
платформе учреждения долгового фонда, 
который возьмется эмитировать соответ-
ствующие обязательства для финансиро-
вания Украины под погашение за счет всех 
замороженных российских активов.

Более подробно этот план отъема на-
ших денег 3 февраля изложен в британской 
The Financial Times. Так, в случае если Россия 
откажется обслуживать этот долг (в чем не 
приходится сомневаться), то заморожен-
ные активы начнут по частям арестовы-
вать. В статье утверждается, что сейчас 
это основной вариант разблокирования 
замороженных средств для Украины. Он 
дает возможность собрать средства для 
киевского режима без необходимости не-
медленного решения юридических вопро-
сов при арестах российских суверенных 
активов, даже «если они будут использо-
ваться в качестве залога». 

Выглядит на первый взгляд совершенно 
фантастично. Придется для начала разра-
ботать сложный финансовый механизм для 
антироссийского долгового фонда, учесть 
при этом интересы большой группы стран, 
выбрать, наконец, место регистрации фон-
да. Скорее всего, взоры G7 и ЕС обратят-
ся все к тому же Euroclear. И бельгийская 
структура окончательно станет токсичной. 
Что поставит под вопрос ее доходность, да 
и само функционирование.

Помешать этим планам могут и ответ-
ные действия России. По открытым дан-
ным, активы недружественных государств 
в России превышают $280 млрд. То есть 
составляют почти столько же, сколько за-
морожено российских. В том числе $15 млрд 
размещены в российских евробондах и 1,5 
трлн рублей — в ОФЗ. Так что ответная кон-
фискация будет болезненной. Но, к сожа-
лению, не для всех. Удар в основном будет 
нанесен по европейскому, а не американ-
скому бизнесу. А заокеанское «глубинное 
государство» европейские экономические 
проблемы не волнуют.

Особых перспектив сейчас нет и у су-
дебных исков, хотя разговоров о необходи-
мости их подачи, например, в Лондонский 
международный арбитражный суд становит-
ся все больше. Однако рассчитывать на бла-
гоприятный исход британского арбитража 
явно не стоит. Пока российские резиденты 
выигрывают иски на небольшие суммы про-
тив Euroclear лишь в московских судах.

Впрочем, даже эти малозаметные по-
беды вызывают сильнейшее беспокойство в 
группе Euroclear. Там, видимо, подозревают, 
что российские судебные претензии рас-
считаны в долгую и поэтому в конце концов 
могут привести и к банкротству замешанных 
в заморозке российских активов западных 
финансовых структур. И эти опасения не 
напрасны.

Но главное, необходимо как можно бы-
стрее сжигать западную помощь Украине 
на поле боя.

ОГРАБЛЕНИЕ ПО-ЕВРОПЕЙСКИ
Запад нацелился на конфискацию замороженных 

российских активов
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Эквадорский президент 
Даниэль Нобоа.

БАНАНЫ — ЭТО ЕЩЕ ЦВЕТОЧКИ
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Президент Токаев с уже 
экс-премьером Смаиловым.

КРАСНЫЕ ЛИНИИ ДЛЯ ДОМАШНИХ ТИРАНОВ

СЕГО ДНЯ



В начале года на рынке депозитов 
сложились благоприятные усло-
вия для граждан. Подавляющее 
большинство банков предлагали 
физлицам доходность по коротким 
рублевым вкладам, превышающую 
официальную инфляцию. Однако в 
конце минувшего января прозвучал 
первый тревожный звонок — ряд 
крупных игроков впервые за долгое 
время понизили ставки. По мнению 
экспертов, в феврале возможность 
зафиксировать ставки по вкладам на 
привлекательных уровнях еще со-
хранится. 

Как рассказала «МК» ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Мильчакова, в 
минувшем январе деньги на депозитах можно 
было разместить под 13–14% годовых. При 
этом многие высоконадежные банки предла-
гали рублевые вклады с процентной ставкой 
под 17% и даже под 18% годовых. Однако, как 

правило, под такие высокие проценты можно 
было разместить средства на срок от трех до 
шести месяцев, далее процентная ставка на-
чинала снижаться на 2–3 процентных пункта. 
Ряд банков предлагал разместить средства 
под высокий процент только новым клиентам, 
а некоторые, наоборот, только клиентам, по-
лучающим в этом банке зарплату или пенсию. 
«В целом можно заметить, что по сравнению 
с декабрем 2023 года рост процентов по 
вкладам затормозился, а вклады с самыми 
высокими процентными ставками предна-
значены только для определенных групп 
вкладчиков. Банки, по-видимому, готовятся 
к тому, что ЦБ РФ скоро возьмет паузу в по-
вышении ключевой ставки», — подчеркнула 
Мильчакова.

В середине января независимые эксперты 
зафиксировали первые признаки «охлажде-
ния» рынка депозитов. По данным платформы 
«Финуслуги», доходность по годовым вкладам 
и вкладам на шесть месяцев упала на половину 

процентного пункта. Как пояснил Вадим Ша-
мин, замдиректора департамента розничного 
бизнеса АО «Свой Банк», это может быть свя-
зано с сокращением потребности в ликвид-
ности у части банков, а также с ожиданием 
перехода ЦБ к снижению ключевой ставки 
и желанием сократить стоимость фондиро-
вания в среднесрочной перспективе. «Пред-
новогодний ажиотаж вкладчиков, которые 
стремились перед новогодними праздниками 
разместить средства на депозите, в январе 
уже спал, поэтому и снижается депозитная 
ставка», — добавила Мильчакова. 

По мнению эксперта «БКС Мир инвести-
ций» Людмилы Рокотянской, сегодня ключе-
вая ставка ЦБ, а значит, и средние ставки по 
вкладам, выше не только инфляции, но и выше 
инфляционных ожиданий населения на бли-
жайшие 12 месяцев. По ее мнению, в первом 
полугодии 2024 года целесообразнее всего 
размещать средства в рублях. Далее необхо-
димо наблюдать за состоянием госбюджета, 
ценами на нефть и динамикой рубля. 

Как полагает Наталья Мильчакова, сей-
час выгодны вклады и накопительные счета 
с максимальными процентными ставками, 
особенно такие, где можно частично снимать 
и пополнять вклад и оставлять проценты для 
капитализации. Но вклад с такими выгодными 
условиями найти непросто. «Поэтому можно 
положить деньги на вклад на такой срок, до-
пустим, 3 или 6 месяцев, когда действует 

максимальная процентная ставка, а по ис-
течении срока вклада, получив проценты, 
можно всегда будет переложить деньги в 
другой банк или на другой, более выгодный 
вклад», — советует аналитик.

По оценке Вадима Шамина, при стабили-
зации и ожидании снижения ключевой ставки 
клиентам выгоднее оформлять депозиты на 
более длительные сроки — на 1 год и более, 
чтобы зафиксировать высокую ставку по де-
позиту. Но нужно помнить основное правило 
— «не стоит складывать все яйца в одну кор-
зину». «Лучше открыть несколько депозитов с 
разными сроками и, если необходимо, с раз-
ными валютами, чтобы сформировать личный 
портфель. И если вам срочно понадобится 
часть ваших накоплений, то вы не потеряете 
все проценты, а сможете забрать средства и 
сохранить часть процентов, уже начисленных 
на другом депозите», — заметил Шамин.

По его мнению, в первом полугодии 2024 
года рынок депозитов продолжит свой рост 
вследствие высоких ставок по вкладам, роста 
зарплат и социальных выплат, а также пере-
хода населения к сберегательной модели 
поведения из-за высоких ставок по потреби-
тельским кредитам и ипотеке. При этом новый 
налог на вклады не окажет влияния на спрос на 
депозиты, поскольку затрагивает небольшую 
долю вкладчиков и взимается только с суммы 
процентов, которая превысила максимальную 
ключевую ставку на первое число любого 
месяца в году, умноженную на 1 миллион руб., 
сообщил Шамин. По итогам 2023 года налог с 
суммы превышения процентов по депозитам 
и другим счетам будут должны заплатить 
только те клиенты, кто заработал процентов 
на сумму свыше 150 тыс. руб.

Интересно, что вчера Совет Федерации 
предложил отменить в РФ налог на доход с 
длинных вкладов, чтобы стимулировать долго-
срочные вложения граждан. Добавим, что с 
1 февраля 2024 года вступил в силу закон, 
согласно которому российские банки обязаны 
бесплатно информировать вкладчиков об 
истечении срока депозитов.

По мнению опрошенных специалистов, 
основным фактором, который в ближайшее 
время будет влиять на привлекательность де-
позитов, будет денежно-кредитная политика 
Банка России. По прогнозу директора депар-
тамента операций на финансовых рынках бан-
ка «Русский Стандарт» Максима Тимошенко, 
первое снижение ключевой ставки ЦБ может 
состояться уже во втором квартале. «Если в 
феврале ЦБ даст сигнал, что со всеми оговор-
ками готов к началу цикла снижения ставки, 
то это спровоцирует довольно существенное 
снижение ставок по депозитам. Таким обра-
зом, сейчас у вкладчиков есть возможность 
зафиксировать ставки по вкладам на все еще 
привлекательных уровнях, которые предла-
гает рынок», — заключил Тимошенко. 

Сергей АРТЕМОВ.

Рост цен на продукты питания волну-
ет не только рядовых россиян, но и 
властные структуры. Чтобы все было 
по справедливости, идет активный 
поиск формулы для расчета необо-
снованного роста цен. Федеральная 
антимонопольная служба предло-
жила очередной вариант решения 
проблемы.

Итак, формула от ФАС: если в течение 
60 дней подряд цена на какой-то товар более 
чем на 5% обгоняла инфляцию без уважи-
тельных экономических причин, то такую цену 
можно считать необоснованной. И торговую 
сеть или производителя, допустивших по-
добный произвол, можно и нужно привлекать 
к ответственности...

Напомним, что в декабре минувшего года 
от ФАС уже исходила схожая инициатива: речь 
шла о тех же самых 60 календарных днях под-
ряд. Только рост цены за этот период должен 
составлять более 30%.

Это не первый и наверняка не последний 
поиск «справедливой» формулы цены продук-
тов, за превышение которой можно наказывать. 
Пока что вариант с 5% правительство вернуло 
антимонопольщикам «для коррекции». 

Благое намерение сдержать аномальный 
рост цен на тот или иной продукт перечеркива-
ется существенной оговоркой. Никакие штраф-
ные санкции участникам рынка не грозят, если 
это повышение «экономически обоснованно». 
А на эту формулировку можно списать все что 
угодно: например, рост тарифов естественных 

монополий или пресловутый сезонный фактор, 
изменение цен на сырье и комплектующие 
изделия... Кстати, все эти, а также другие 
«уважительные» причины содержатся в по-
яснительной записке к документу ФАС. 

Факторы, как видим, размыты. Прави-
тельство совершенно справедливо требует 
от антимонопольщиков, во-первых, их исчер-
пывающий перечень. А во-вторых, раз уж речь 
идет о формуле, — предельно уточненные 
параметры. 

Но как это сделать? Допустим, сколько 
миллиметров осадков на квадратный метр 
фермерского поля должно выпасть в течение 
60 дней, чтобы сказать: цены на картошку повы-
сились правильно, нет картельного сговора. 

Или с аптекарской точностью установить 
несоответствие спроса и предложения в те-
чение двух месяцев ажиотажа? Каким должен 
быть разрыв?

В общем, новая формула борьбы с нео-
боснованным ростом цен вряд ли принесет 
долгожданный эффект. Ведь придется рас-
сматривать всю цепочку — условно говоря, 
от повышения тарифов на электроэнергию до 
изменения цены на запчасти, а если они еще и 
импортные, то на логистику доставки. Как бы 
не закопаться во всех этих факторах.

— В борьбе с ростом цен нам не помогут 
никакие формулы, — говорит Петр Шелищ, 
председатель Союза потребителей РФ. — 
Здесь главное, чтобы не было картельных 
сговоров как между торговыми сетями, так и 
между производителями. И если обеспечи-
вается нормальная, здоровая конкуренция, 
то все розничные цены на прилавках — эко-
номически обоснованные.

— Но что делать, если цены 
взлетели?

— Цены растут по двум причинам. Первая 
— недостаточно предложения. Чтобы полки не 
были пустыми, торговля поднимает стоимость 
товара. Иначе повторится ситуация, когда 
магазины были пустыми, нам это знакомо по 
80–90-м годам прошлого века. И здесь пра-
вительству необходимо принимать меры по 
поддержке отечественного производителя, 
отслеживать наполняемость рынка.

— Каким образом?
— Возьмем ситуацию с куриными яйца-

ми, всплеском цен на них. Резко увеличить их 
производство не получается. Но было при-
нято решение о беспошлинном импорте этой 

продукции. Объемы поставок сравнительно 
небольшие по отношению к нашему внутрен-
нему производству. Однако сам факт открытия 
пути для импорта успокоил рынок. Покупатели 
стали брать не по три десятка яиц, как в период 
ажиотажного спроса, «пока еще больше не 
подорожало», а как обычно, по 10 штук. И, на-
сколько я знаю, в розничную торговлю импорт 
вообще не поступал, поскольку цены на яйца 
в той же Турции гораздо выше, чем в России. 
Эти поставки шли в перерабатывающую про-
мышленность. А объемы отечественного про-
изводства были оттуда сняты и направлены в 
розницу. Вот пример выравнивания спроса и 
предложения, чтобы не задирались цены.

— Но вы сказали про две причины их 
роста. Какая вторая?

— Повышение реальных доходов населе-
ния. В ходе «Прямой линии» в декабре минувше-
го года Владимир Путин заявил, что в 2023 году 
рост зарплат, за вычетом инфляции, в среднем 
составил 8%. Хотя производство товаров не 
увеличилось на эти 8%. Торговля воспользо-
валась моментом, решила, что с потребителей 
можно брать побольше, подняла цены. Вот на 
какие моменты властям необходимо обращать 
внимание. А поиск формул — это опасный путь. 
Если мы начнем указывать продавцу, по каким 
ценам он должен торговать, то невыгодный 
ему продукт он перестанет покупать у про-
изводителя. Тогда ему нужно будет указать и 
ассортимент, который в обязательном порядке 
должен быть на прилавке. 

Такая же история, похоже, повторится и с 
производителем. Он перестанет выпускать то, 
что не захочет принимать торговля, ему тоже 
понадобится список обязательной продукции. 
Это дорога к пустым полкам. 

Владимир ЧУПРИН.

— В начале текущей неделе внешний 
фон для участников фондового рынка был 
неоднозначный: мировые цены на нефть 
слабо росли после обвала на прошлой не-
деле, а настроения на мировых фондовых 
площадках ухудшились. Ближайшие фью-
черсы на нефть Brent и WTI торговались 

ниже важных краткосрочных поддержек 
$79 и $74 за баррель соответственно, что 
говорит о рисках развития падения в район 
январских минимумов $75 и $69 за баррель. 
Геополитическая напряженность в регионе и 
планируемые США новые атаки на иранские 
объекты на Ближнем Востоке, однако все 
еще не помогают рынку, так как поставки 
нефти идут без перебоев.

Индекс Мосбиржи на этом фоне про-
должает смотреть на пик 2023 года 3287 
пунктов. Индекс РТС удерживается выше 
1000 пунктов, но потерял импульс к росту 
на фоне слабости рубля. Из важных событий 
отметим заявления «Яндекса», объявившего 
детали проходящей реструктуризации, а 
также новости от «Делимобиля», который на 
текущей неделе готовится к выходу на торги 
Мосбиржи и увеличил на фоне высокого 
интереса инвесторов объем IPO с 3 млрд 
руб. до 4,2 млрд. руб.

Елена КОЖУХОВА, 
аналитик 
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Тенденции
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— На прошлой неделе курс американ-
ского доллара укрепился после публикации 
позитивных данных по рынку труда. Это стало 
одним из факторов давления на россий-
ский рубль и причин роста курса доллара 
выше 91 руб. Ожидания смягчения денежно-
кредитной политики ФРС США снизились. 

Это позитивный фактор для доллара. В то 
же время котировки нефти марки Brent упали 
до $77,39, что также негативно повлияло на 
рубль. Следующей целью по нефти может 
стать уровень в $75,5, после чего далее ко-
тировки будут двигаться в сторону отметки 
в $72,5. Одной из причин снижения цен на 
нефть стали переговоры Израиля и ХАМАС о 
прекращении военных действий. Геополити-
ческие риски в регионе снизились, что вкупе 
с техническими факторами (пробитие ключе-
вого уровня в $78,8) усилило падение. 

Вчера ослабление рубля продолжи-
лось. Если курс доллара закрепится выше 
уровня 91 руб., следующая остановка может 
произойти в зоне 92,5 руб. Сейчас рубль за-
щищают от возможного обвала два фактора: 
поведение экспортеров и предстоящие вы-
боры Президента России. У Банка России 
есть меры для стабилизации курса валют 
против рубля. Поэтому, как только курс дол-
лара будет выходить за границу 95 руб., меры 
будут ужесточаться. Диапазон торговли для 
рубля составляет 87,6–93,3 руб.

Владислав АНТОНОВ, 
финансовый аналитик 
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В Москве начали 
дешеветь новостройки 

В половине районов Москвы снизились 
цены на новостройки комфорт-класса. По 
данным аналитиков «НДВ Супермаркет Не-
движимости», средневзвешенная стоимость 
квадратного метра квартир комфорт-класса 
на первичном рынке жилья в границах «ста-
рой» Москвы по итогам января снизилась 
на 0,6% и составила 327,5 тыс. руб. (+18% 
за год). Среди районов, в которых ведет-
ся реализация квартир комфорт-класса в 
новостройках, самое заметное снижение 
«квадрата» отмечается в Крюково — на 
21,7%, до 253,6 тыс. руб. На втором месте 
— район Северное Медведково, в котором 
средневзвешенная цена метра уменьшилась 
на 6,1% и составила 281,5 тыс. руб. Третью 
строчку занимает район Текстильщики со 
снижением на 5,9%, до 301,1 тыс. руб. На чет-
вертой позиции — Покровское-Стрешнево, 
в котором стоимость метра снизилась на 
4,6%, до 372,6 тыс. руб. Замыкает пятер-
ку лидеров район Кунцево, в котором цена 
квадратного метра уменьшилась на 4,1% и 
составила 468,0 тыс. руб. Во всех районах, 
где зафиксировано максимальное снижение 
средневзвешенной цены квадратного метра, 
вырос объем предложения на начальном 
цикле строительства.

Выпуск топлива 
сократился из-за аварий
Производство бензина в РФ за 30 дней 

января снизилось на 1,8% относительно 
того же периода годом ранее, до 3,49 млн 
тонн, или 116,3 тонны в сутки. Из них не-
фтяные компании отгрузили на внутренний 
рынок 3,047 млн тонн (около 101,6 тонны в 
сутки), что на 6,5% больше, чем год назад, 
и в целом соответствует заявленному плану 
Минэнерго. Основным шоком для бензи-
нового рынка в этом году стали аварии на 
Нижегородском и Волгоградском НПЗ, но 
слабый спрос на топливо зимой смягчил ее 
последствия. В феврале экспорт бензина 
из России просядет «довольно значимо», 
так как на перевалке через морские тер-
миналы начнет сказываться сокращение 
экспортных отгрузок с заводов в январе, 
считают эксперты. На внутреннем рынке 
власти пытаются удержать ситуацию под 
контролем. Но пока похвастать особо нечем. 
Вчера на Санкт-Петербургской междуна-
родной товарно-сырьевой бирже стоимость 
основных видов автомобильного топлива 
увеличилась. Так, цена на бензин Аи-92 по 
территориальному индексу Европейской 
части России за понедельник поднялась на 
1,29%, до 46 356 руб. за тонну, Аи-95 — на 
0,24%, до 53 475 руб. 

В Россию вернулась 
мода на кофейни

В минувшем году сегмент кофейных 
заведений начал восстанавливаться после 
падения во время кризиса 2022 года. По 
оценке Smart Ranking, в 2023 году россий-
ский рынок кофе навынос увеличился на 
21% год к году, до 102,7 млрд руб. Число 
кофеен (классические заведения и точки с 
кофе навынос) в городах-миллионниках вы-
росло на 10% год к году, до 15,4 тыс. точек. 
По подсчетам 2ГИС, в Москве число таких 

точек выросло на 11,38% год к году, до 5,96 
тыс., в Санкт-Петербурге — на 10,51%, до 
2,96 тыс. Наибольшие темпы прироста за-
фиксированы в Краснодаре — на 15,93%, 
до 1,15 тыс. заведений, в Екатеринбурге 
— на 14,59%, до 699, и в Волгограде — на 
12,56%, до 251. 

На беспилотники выделят 
100 млрд рублей

В ближайшие три года Россия выделит 
100 млрд руб. на развитие и производство 
беспилотников, заявил в понедельник в ходе 
международной выставки вооружений World 
Defense Show в Эр-Рияде (Саудовская Аравия) 
вице-премьер, глава Минпромторга Денис 
Мантуров. По его словам, речь о производстве 
«сотен тысяч» FPV-дронов и «десятков тысяч» 
тяжелых беспилотников. Также правительство 
намерено активно работать в области регуля-
торики, чтобы можно было активно применять 
дроны в разных сферах экономики.

Импорт планшетов упал 
на треть
Ввоз планшетов в Россию в 2023 г. со-

кратился на 27% по сравнению с 2022 г., а 
доля параллельного импорта упала почти 
вдвое — с 27,5% в 2022 г. до 15%, подсчи-
тали аналитики GS Group. Всего за 2023 г., 
по данным компании, было ввезено 1,32 
млн планшетов различных брендов. Самое 
серьезное падение продемонстрировал 
Samsung, который был лидером по импорту 
планшетов в РФ в 2022 г. и ввез тогда 393 
000 гаджетов (22% российского рынка). В 
2023 г. доля бренда сократилась до 3%, или 
35 000 единиц. В лидеры в 2023 г. выбились 
китайские бренды.

Резко вырос спрос 
на новый сервис снятия 
наличных

По данным ЦБ, в РФ резко вырос спрос 
на снятие наличных на кассе магазина. В 
первом полугодии 2023 года объем денег, 
снятых по картам на кассах торговых точек, 
достиг 12 млрд руб., превысив аналогичный 
показатель второй половины 2022 года бо-
лее чем втрое. Напомним, сервис «наличные 
на кассе» заработал в России в 2019 году, 
но начал активно развиваться только в 2022 
году. За три квартала число подключенных 
к услуге магазинов выросло на 35%, сейчас 
к ней подключены 33 тыс. торговых точек. С 
одной карты можно снять не более 5 тыс. руб. 
в день и не более 30 тыс. руб. в месяц.

Рынок съемного жилья 
дождался «охлаждения»
Средняя стоимость аренды однокомнат-

ных квартир на 18 крупнейших региональных 
рынках России (16 городов-миллионников, 
Московская и Ленинградская области) по 
итогам января составила 27,2 тыс. руб. в 
месяц, двухкомнатных — 39,9 тыс. руб. Оба 
показателя сократились на 1% за месяц, 
посчитали в «ЦИАН.Аналитике». Сильнее 
всего с начала года подешевели съемные 
«квадраты» в Волгограде: средняя стоимость 
однокомнатных квартир сократилась на 6%, 
до 19,8 тыс. руб. В Воронеже и Екатеринбурге 
аналогичное снижение — 5%, до 18,2 тыс. 
руб. и 27,9 тыс. руб. в месяц соответственно. 
В Москве снять «однушку» стоит в среднем 
55,9 тыс. руб. в месяц. К концу декабря зна-
чение выросло на 3%. при этом самая низкая 
средняя ставка отмечается в ВАО — 39,9 тыс. 
руб. По мнению экспертов, картину на рынке 
долгосрочной аренды сейчас определяет 
снижение доступности ипотеки на готовое 
жилье: покупатели нередко решают отложить 
сделки или переориентируются на первич-
ный рынок.

ВКЛАДЧИКИ УСЛЫШАЛИ 
СИГНАЛ ОТ БАНКОВ
Ставки по депозитам начали снижаться

ФАС НАШЛА «ФОРМУЛУ СПРАВЕДЛИВОСТИ»
Антимонопольщики придумали новый способ остановить рост цен на еду
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За последние два года доля заемщи-
ков, у которых свыше пяти активных 
банковских кредитов, увеличилась 
с 4,7% до 8,6%. То есть практически 
удвоилась. Формально эти данные яв-
ляются одной из составляющих роста 
долговой нагрузки населения. Однако 
ужасаться им явно не стоит, посколь-
ку эта категория должников приросла 
во многом за счет бурного распро-
странения кредитных карт. Впрочем, 
хорошего тут мало в любом случае. 

В цифрах от «Скоринг бюро» были учтены 
все виды розничных кредитов, которые, как 
пояснила эта организация, могут быть у кли-
ента. В целом число российских заемщиков 
с несколькими кредитами непрерывно уве-
личивается с 2019 года, наибольший прирост 
пришелся на 2022-й: доля клиентов с тремя 
ссудами увеличилась на 1,1 процентных пункта, 
до 12,6%, с четырьмя — на 1,2 п.п., до 6,7%, с 
пятью — на 2,4 п.п., до 7,1%. 

А в прошлом году прирост произошел 
уже в основном в группе заемщиков с пятью и 
более ссудами. В «Скоринг бюро» это отчасти 
связывают с растущей популярностью бан-
ковских кредиток. Карта считается активной, 
если клиент использовал хотя бы часть предо-
ставленного по ней лимита. По данным ЦБ, 
на 1 июля 2023 года в стране насчитывалось 
23 млн держателей «пластика», это 54% от 
общего числа банковских заемщиков. Всего 
в России выдано 46,7 млн кредитных карт, 

подсчитали прошлой осенью аналитики Frank 
RG. При любых обстоятельствах статистика, 
свидетельствующая о заметном росте числа 
физлиц с пятью и более кредитами, вызывает 
определенную тревогу. Мы спросили экспер-
тов, как к ней относиться и как действовать в 
этой ситуации людям, чтобы снизить долго-
вую нагрузку. 

 Артем Деев, руководитель аналити-
ческого департамента Amarkets:

«Важный нюанс: статистика учитывает 
все розничные виды кредитов, которые могут 
быть у человека. Это ипотека, автокредит, 
потребкредит и кредитные карты. А кредитка 
считается активированной, если использована 
хотя бы часть лимита. По сути, достаточно ку-
пить шоколадку, и вот в статистике банка у вас 
уже есть действующий кредит. Ситуация пока 
далека от критической, поскольку количество 
«плохих» долгов (общий уровень просроченной 
задолженности) не выросло. Вместе с тем 
существует простой принцип, чтобы избежать 
просрочек. В первую очередь нужно пога-
шать кредиты с самой высокой ставкой — и 
далее по убывающей. Очередность должна 
быть такой: микрозаймы; кредитные карты; 

потребительские кредиты; автокредиты; ипо-
тека. Кроме того, при досрочном погашении 
можно выбрать два варианта: уменьшение 
основной суммы долга или сокращение пе-
риода. Второе предпочтительнее, поскольку 
позволит сэкономить на процентах».

 Алексей Зубец, профессор Финан-
сового университета при Правительстве 
РФ:

«Речь в данном случае идет скорее не 
о классических заемщиках, которые берут 
определенную сумму в долг. Люди все активнее 
стали пользоваться возможностью получить 
в банке фактически дармовые деньги — с по-
мощью кредиток с длинным, до 100–120 дней, 
беспроцентным периодом. Соответственно, 
рост доли заемщиков с пятью и более кре-
дитами не означает, что представители этой 
категории отдают на погашение львиную (до 
80%) часть своих доходов. Я бы назвал про-
исходящее игрой в «револьверные» кредиты. 
Катастрофы не вижу, но банки должны (же-
лательно с помощью специальной инфор-
мационной базы) более жестко и системно 
контролировать то количество кредитных карт, 
которыми человек оперирует. В противном 

случае все чаще будет возникать ситуация, 
когда должник не укладывается в льготный 
период и попадает на достаточно высокие 
проценты. Хорошего тут мало — и для банков, 
и для клиентов». 

 Сергей Дроздов, финансовый 
аналитик:

«Если человек набрал пять и более кре-
дитов, то одно из двух: либо он работает за 
копейки, либо вообще нигде не работает. По-
дозреваю, что среди таких заемщиков пре-
обладает молодежь. Пусть устраиваются на 
работу, что еще могу посоветовать? Сейчас в 
крупных городах масса вакансий, которые не 
требуют высокой квалификации, но хорошо 
оплачиваются. Например, курьеры получают по 
100 тысяч рублей в месяц. Соответственно, все 
зависит от желания или нежелания. Как берут 
кредиты те, кто застрял в долговой ловушке и 
не в состоянии расплатиться с банком? Каж-
дую следующую ссуду люди оформляют под 
выплату предыдущей, причем, как правило, 
по менее выгодной процентной ставке. Это и 
есть фактическая реструктуризация (рефи-
нансирование) долговых обязательств. Путь 
во многих случаях тупиковый, остается лишь 
подавать на банкротство. Но и у банкротства 
есть свои подводные камни: процедура не-
быстрая, кроме того, на погашение долгов 
может уйти имущество. Одно дело, когда у вас 
один-два активных займа, и совсем другое — 
свыше пяти». 

Игорь БОКОВ.

ВЫХОД ИЗ ДОЛГОВОЙ КАБАЛЫ
Как действовать заемщикам, если на них «висит» 
по пять кредитов?
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Ни богатая и славная исто-
рия научного учреждения, ни 
именитые предшественники, 
ни сановные патроны еще не 

гарантируют славного настоящего. Но, обща-
ясь в ходе интервью с нынешним директором 
Института мировой экономики и междуна-
родных отношений Федором Войтоловским, 
я сформулировал сам для себя: вот она, фун-
даментальность, собственной персоной. В 
отличие от многих своих коллег на ниве ана-
лиза перипетий мировой политики, мой сегод-
няшний собеседник не стремится к внешнему 
блеску и к внешним эффектам. Но зато его 
слова не повисают в воздухе, как некоторые 
«политически корректные», ласкающие слух, 
но основанные скорее на хотелках «аналити-
ческие прогнозы». 

Америка не хочет 
компромисса 

— Наблюдается ли на Западе — в среде 
людей, которые принимают решения, — 
признаки появления реального интере-
са к окончанию украинского конфликта 
на условиях, которые могли бы устроить 
Россию? 

— Мелкое шевеление подобного рода про-
является. Но я бы назвал это именно мелким 
шевелением. Это, знаете, как рябь на воде. 
Серьезного намерения выйти на мирное уре-
гулирование на уровне политических элит, 
лиц, принимающих решения, на уровне пра-
вительств стран НАТО я не вижу. Более того, 
до обнародования результатов президентских 
выборов в США и, видимо, по прошествии как 
минимум еще нескольких месяцев после этих 
выборов ни о прекращении огня, ни о мирном 
урегулировании на Украине не может быть и 
речи. Если только Украина не даст трещину 
раньше.

— И почем у же вы с толь 
категоричны? 

— Нынешней администрации США до 
выборов, а весьма вероятно и дольше, невы-
годно выходить на какое-то урегулирование. 
США заинтересованы в затягивании конфликта 
на Украине и поддержке киевского режима, 
потому что стратегическая цель, которую не 
скрывают представители американского ис-
теблишмента, вне зависимости от партийной 
принадлежности, — военно-экономическое 
изматывание России и использование проти-
воборства для «связывания рук» российской 
внешней политике на других направлениях. А 
европейские страны — и Франция, и Германия, 
и все остальные — абсолютно не субъектны, не 
самостоятельны в этом процессе. Европейцы 
без американцев никакого влияния на Киев 
оказывать не будут. Киев смотрит на Вашингтон 
и ждет от него очередного пакета помощи и 
четкой политической позиции. А Вашингтон 
в ближайший год ни о чем договариваться — 
ни с Россией, ни с кем-либо еще — не будет. 
Точка. 

— Но можем ли мы полностью исклю-
чать возможность сюрпризов? Не стало 
ли, например, для вас неожиданностью то, 
что, наговорив столько слов о поддержке 
Украины, американцы с легкостью посади-
ли Киев на голодный финансовый паек? 

— Не стало — потому что я слежу за аме-
риканской внутриполитической повесткой и 
причины таких внешнеполитических реше-
ний нужно искать в ней. Вопрос поддержки 
Украины — как, кстати, и вопросы поддержки 
Тайваня и Израиля — это вопросы не столько 
внешней, сколько внутренней политики США. 
Причем к Украине это относится в несколько 
даже большей степени, чем к Тайваню или 
Израилю. Идет противоборство по линии 
«администрация Байдена — Конгресс». Ре-
спубликанцы пытаются использовать любой 
вопрос — не только внешней политики — для 
того чтобы оказать давление на действующую 
администрацию. Это одновременно и часть 
обычного политического процесса в ситуации 
наличия системы сдержек и противовесов и 
вечной борьбы президента с Конгрессом, а 
в первую очередь — вопрос уже начавшейся 
президентской кампании. 

В идеале американцы предпочли бы 
максимально переложить бремя поддержки 
Украины на своих европейских союзников. 
Но, к сожалению, скорее всего, между ре-
спубликанцами и демократами будет найден 
компромисс по Украине. Они придут к некое-
му согласию по вопросу о финансировании 
программы военной помощи. Этот вопрос 
завис временно. Важным обстоятельством 
является то, что существенная часть средств, 
предоставляемых в рамках военной помощи 
Украине, остается в США и включена в процес-
сы модернизации американских вооруженных 
сил и военно-промышленного комплекса. По 
поводу конфликта на Украине как по внешне-
политическому вопросу в США сохраняется 
серьезный двухпартийный консенсус. Внутри-
политическая конъюнктура этот консенсус не 
разрушила — только оказала на него временное 
влияние, превратив в инструмент межпартий-
ного противоборства. 

— А какое влияние на него окажут итоги 
американских президентских выборов? 
Один из ваших традиционных тезисов: 
для России совершенно не важно, какая 
именно партия находится у власти в США. 
Неужели для нас действительно все равно, 
кто победит на выборах 2024 года — Трамп 
или Байден? 

— Кто находится у власти в Вашингтоне — 
это не всегда неважно для России. Но сейчас 
российско-американские отношения приобре-
ли такую негативную инерцию, что абсолютно 
не имеет значения, будет ли следующим пре-
зидентом США республиканец или демократ. 
Разумеется, как всегда есть нюансы. Байден 
ничего хорошего России не обещает и вроде 
бы занимает в ее отношении крайне жесткую 
позицию. Но в какой-то момент он, возможно, 
может проявить гибкость — в том числе по укра-
инскому кризису, когда и если будет понятно, 
что шахматная партия Вашингтона терпит там 
поражение, а вызовы для национальных инте-
ресов США на других направлениях становятся 
более значимыми. Но пока не завершились 
президентские выборы, абсолютно непонятно, 
будет ли действующая администрация, если 
она сохранится, договороспособна в принципе. 

Мы можем говорить лишь о некоторой вероят-
ности того, что в ходе ее второго срока до-
говороспособность администрации Байдена 
может возрасти. 

— А может ли быть договороспособной 
администрация, про чье первое лицо непо-
нятно: исполняет ли он свои обязанности, 
находясь в сознании, или нет? 

— На мой взгляд, не надо следовать ре-
спубликанской пропаганде в отношении Джо 
Байдена. Все эти рассуждения про то, что он не 
дееспособен и страдает от каких-то когнитив-
ных расстройств, — это все-таки часть полити-
ческой кампании республиканцев против него. 
Эти тезисы открыто воспроизводит Д.Трамп в 
своих публичных выступлениях. Если мы посмо-
трим на команду Байдена и на него самого, то 
он, несмотря на свой возраст, остается весьма 
активным политическим деятелем, у которого 
за плечами гигантский опыт. Он впервые избран 
сенатором в 1972 году. Представьте себе: это 
больше чем полвека в политике! Думаю, что 
он готов поиграть в большую политическую 
игру еще на один срок. Это хитрый, тертый, 
опасный противник. 

— А что вы думаете о потенциальной 
договороспособности возможной второй 
администрации Трампа? 

— Трамп будет всем доказывать, что он 
к России проявляет не меньшую жесткость, 
чем Байден. Если мы возьмем внешнеполи-
тическую стратегию и стратегию безопас-
ности предыдущей администрации Трампа, 
то очень по многим вопросам, включая во-
просы взаимоотношений с Россией, мы ни-
где не увидели послаблений. Более того, в 
вопросах военного планирования, военного 
строительства именно Трамп начал многое 
из того, что успешно продолжил Байден. Это 
относится и к размеру военного бюджета, и к 
его приоритетам, и к самой логике двойного 
военного сдерживания России и Китая. Обама 
заложил первые камушки в эту пирамиду, 
завершив войну в Ираке и начав подготовку 
вывода войск из Афганистана, высвободив 
существенные средства для противоборства 
с Россией и Китаем. Трамп очень усилил эту 
политику, оказав значительную поддержку 
американскому ВПК и надавив на союзников 
по НАТО, а Байден продолжил ту же самую 
линию. Если снова придет Трамп, то по от-
дельным вопросам военного строительства он 
проявит еще большую ретивость, чем Байден. 
Например, Трамп последовательно проводил 
очень жесткую линию в отношении любых 
режимов контроля над вооружениями. Трамп 
считал, что США надо сбрасывать с себя 
все обязательства. Напомню, что Договор о 
ликвидации ракет средней и меньшей даль-
ности погубил Трамп. Договор об открытом 
небе — тоже. Администрация Трампа едва 
не утопила процесс продления Договора об 
ограничении и сокращении стратегических 
наступательных вооружений. Есть риск, что 
Трамп продолжит линию на размещение ракет 
средней дальности наземного базирования 
не только в Азии, но и в Европе, от которой 
негласно отказался Байден. Республикан-
ская администрация может гораздо активнее 
реализовывать программы противоракетной 
обороны, которые традиционно были коньком 
республиканцев. 

— То есть слова Трампа о том, что если 
он станет президентом, то разрулит укра-
инский кризис, — это пустая риторика? 

— Я бы не сказал, что совсем пустая. Мо-
жет быть, за этим что-то действительно стоит. 
Но мы же помним о том, как Трамп обещал 
решить северокорейскую ядерную проблему 
и действительно быстро ее решил (смех). Он 
политик, который ловит конъюнктуру. Он будет 
разыгрывать ту карту и внешнеполитическую 
программу действий, которая принесет ему 
максимальные внутриполитические дивиден-
ды. Я пока не вижу отношения с Россией и си-
туацию на Украине в качестве таких тем. Есть, 
конечно, такой серьезный фактор, как динамика 
американо-китайских отношений. Она может 
стать существенно более негативной, если по-
бедит Трамп. Тот очень хрупкий баланс, который 
сейчас нашли американцы с китайцами во 

многих вопросах, не отменяет того, что Китай 
на долгосрочную перспективу — это для США 
военный противник и экономический конкурент 
номер один. Вопрос состоит лишь в том, какова 
будет динамика размежевания двух экономик 
— американской и китайской, — которые пока 
сохраняют высокий уровень взаимозависимо-
сти, несмотря на то что двусторонняя торговля 
и двусторонние инвестиции  впервые за многие 
годы начали сокращаться. Но пока это все 
равно гигантские цифры. 

Кто кого измотает 

— А каковы шансы на то, что эти ги-
гантские цифры опустятся до нуля? Пре-
зидентом Тайваня недавно был избран 
человек, призывающий к максимальному 
размежеванию с Пекином. Движется ли 
мир к началу войны из-за Тайваня? 

— Нет. Мой ответ — нет. Обострение — мо-
жет быть. Периодический рост напряженности 
— может быть. Все это будет в ближайшие годы. 
Но с китайской стороны нет заинтересованно-
сти в том, чтобы решать тайваньскую проблему 
военным путем. Американцы тоже проявляют в 
этом вопросе большую сдержанность. Недавно 
прошедшая встреча президента Байдена с 
председателем Си показала, что конфликт во-
круг Тайваня — это осторожный ритуальный та-
нец. Никто не хочет, чтобы этот танец с саблями 
превратился в поножовщину. Я думаю, Пекин 
будет, как и раньше, оказывать давление на вну-
триполитическую ситуацию, на экономическое 
развитие Тайваня. Туда будут американские 
поставки оружия, которые вызывают китай-
ские ответные меры, демонстративные шаги. 

Но все это совершенно не означает прямого 
военного столкновения или попытки Народно-
освободительной армии Китая (НОАК) решить 
проблему Тайваня военным путем. Для этого 
просто нет предпосылок. 

Если мы посмотрим на динамику пред-
шествующих десятилетий, то это был путь 
экономической конвергенции, вовлечения Тай-
ваня в орбиту материкового Китая с помощью 
торговли, инвестиций, развития социальных 
связей и идеологического влияния и так далее. 
А вот в последние два года наблюдается не-
который разворот. Ну, пока это флуктуация, а 
отнюдь не долгосрочная тенденция. Тайвань 
хочет сохранить политическую автономию и 
опирается при этом на США как на главного 
гаранта своей безопасности, ориентируется 
на развитие торгово-экономических связей в 
первую очередь с американцами и их союзни-
ками. Но если мы посмотрим на товарооборот 
материкового Китая с Тайванем и товарооборот 
США с Тайванем, то они по своим размерам 
вполне сопоставимы. Торговля Китая и Тайваня 
сейчас несколько сократилась под влиянием 
политических тенденций, но вместе со значи-
тельными китайскими инвестициями остается 
очень важным фактором развития экономики 
острова.

— Вы заявляли о том, что реальная 
цель Америки на Украине — стратегиче-
ское изматывание России. Но не близки 
ли США к тому, чтобы измотаться самим: 
ведь кроме Украины у Вашингтона сейчас 
война в секторе Газа, конфликт с хуситами 
и так далее. 

— Термин «измотаться» применительно 
к США я бы сейчас не употреблял. Есть тер-
мин, который используют сами американцы, 
— «растягивание американского потенциала». 
Речь идет о расширении внешнеполитических 
обязательств, о ситуации, когда им прихо-
дится одновременно заниматься нескольки-
ми серьезными кризисами, которые так или 
иначе важны для их стратегии глобального 
лидерства. Что касается финансовой состав-
ляющей этих вопросов, пока нет предпосылок 
к перенапряжению сил Соединенных Штатов. 
Так ситуация выглядит и с точки зрения роста 
военного бюджета, и с точки зрения оказания 
поддержки союзников, и с точки зрения во-
енного строительства. Но у США есть другой 
риск. В процессе военного планирования и 

военного строительства важно очень четко 
расставлять приоритеты. При последователь-
ном растягивании американского потенциала 
повышается вероятность того, что США могут 
растерять эти приоритеты. 

— Простите, но если денег у США хва-
тает на все, в чем именно может состоять 
их проблема с потерей приоритетов? 

— Американская проблема состоит в том, 
что Китай и Россия — это очень разные по 
характеристикам своего военного потенциала 
противники. В случае с Китаем речь идет пре-
жде всего о противоборстве на море, в воздухе, 
в космосе. Плюс к этому ракетно-ядерный по-
тенциал Китая становится все более значимым, 
а потенциал его наращивания — огромным. 
В случае с Россией это в первую очередь тот 
же ракетно-ядерный потенциал, а также силы 
и средства, которые предполагают активное 
участие США в сдерживании России на ев-
ропейском направлении, в более широком 
смысле — в Евразии, в том числе на постсовет-
ском пространстве. Здесь США нужны другие 
инструменты. Такое положение дел приводит к 
раздвоенности логики американского военно-
го строительства и военно-технологического 
развития, стратегии безопасности.

Особенно сильной такая раздвоенность 
становится, если учитывать колоссальный рост 
китайских военных расходов за последние 
десять-пятнадцать лет, а также технологиче-
ский рывок в оснащении НОАК. КНР успешно 
проводит модернизацию своей армии, включая 
ВВС и ВМС, ядерные силы, реализует про-
граммы в таких сферах, как гиперзвуковые 
системы, различные системы наблюдения, 
включая космический эшелон, беспилотные 
воздушные и морские системы, а также уни-
кальные технологии управления ими. Становит-
ся очевидным, что Китай может себе позволить 
армию, авиацию и флот, которые сопоставимы 
с американскими если не по техническим, то уж 
точно по количественным параметрам. И это 
уже сейчас. А что будет через пять или через 

десять лет? А что будет в этот период с Россией 
и развитием ее военного потенциала? 

— Действительно, а что, по вашему 
мнению, будет в этот период с Россией? 

— Россия сейчас получила одну из са-
мых мощных сухопутных армий в мире — ар-
мию, получившую уникальный боевой опыт 
ведения боевых действий с сопоставимым 
противником. Напомню, что США ни в Ира-
ке, ни в Афганистане, ни в Югославии, ни в 
ходе остальных конфликтов, в которых они 
участвовали в последние десятилетия, не 
сталкивались с сопоставимым противником. 
Экспедиционные операции, война с заведомо 
слабым и технологически отсталым против-
ником, антипартизанская борьба — вот чем 
занимались американцы. Украина для России 
— это сопоставимый противник по характе-
ристикам вооруженных сил, по оснащению 
военной техникой, по степени обученности 
военных, особенно после получения Киевом 
военной техники от стран НАТО. На протяжении 
долгого времени это были две наследницы 
Советской армии, прошедшие разные пути 
развития. Сейчас все больше военнослужащих 
ВСУ проходят обучение в натовских странах, 
фактически меняются и уставы, и принципы 
управления силами. Плюс европейские и аме-
риканские военные советники, которые глубоко 
интегрированы в системы управления ВСУ. 
Россия ведет военные действия против ВСУ, 
оснащенных Североатлантическим альянсом, 
поддерживаемых его разведкой и средства-
ми планирования и управления операциями. 
Россия приобретает уникальный опыт. Россий-
ские вооруженные силы выйдут из украинского 
кризиса многократно укрепившимися. Сейчас 
это понимают и готовы открыто признать лишь 
самые квалифицированные западные военные 
эксперты. По итогам этой ситуации американ-
цы могут очень сильно неприятно удивиться, 
получив стремительно растущий в военном и 
технологическом отношении Китай и мощную 
в военном отношении Россию. При этом пер-
спектив снижения уровня военно-политической 
напряженности в мире не просматривается.

Сколько у мира полюсов

— И где все это оставляет столь мод-
ную во внешнеполитических кругах нашей 
столицы концепцию многополярного мира? 
Не видим ли мы по факту возрождение бло-
ковой системы: с одной стороны, Россия 
и Китай, а с другой — система западных 
блоков? 

— Как уже много раз было сказано, пока у 
нас с нашими китайскими товарищами нет на-
мерения создавать военно-политический блок. 
Сотрудничество — да. Но военно-политический 
блок — это совсем другая история. Но если так 
будет продолжаться, я ничего не исключаю, в 
особенности в части российско-китайского 
военно-технологического сотрудничества. 
А если мы говорим о США и их союзниках, 
то Америка, конечно, стремится сохранить 
и развить блоковую структуру в Европе — 
НАТО и одновременно воссоздать систему 
периферийных военно-политических союзов, 
договоров в сфере безопасности со своими 
азиатскими союзниками и партнерами. США 
идут здесь по широкому фронту. Это и акти-
визация военного сотрудничества с Японией 
и Республикой Корея, активизация военно-
технического взаимодействия этих стран с 
НАТО, причем не только с США. Это создание 
AUKUS — военно-политического объединения 
США, Великобритании и Австралии, — факти-
чески нового аналога АНЗЮСА (Тихоокеанский 
пакт безопасности — созданный в 1951 году и 
формально существующий и поныне военный 
союз Австралии, Новой Зеландии и США). Это 
попытка вовлечь — пока на уровне консуль-
таций с США, Японией и Австралией в сфере 
безопасности — Индию в военно-политическое 
сотрудничество. 

— Впечатляющий список. И что Китай и 
Россия могут этому противопоставить? 

— Мы помним о том, что система пе-
риферийных военно-политических блоков 
США, которые они создавали в годы «хо-
лодной войны», очень быстро развалилась. 
И ожидать сейчас однозначных успехов США 
в этой сфере мы тоже пока не можем. Индия 
думает о своих интересах и проводит очень 
сдержанную, прагматичную и разумную по-
литику. Уровень китайско-индийских противо-
речий — регулируемый обеими сторонами, 
несмотря на шумные инциденты. У США нет 
работающей технологии стравливания Индии 
с Китаем, хотя Вашингтон пытается мани-
пулировать антикитайскими настроениями 
индийской элиты и ее ожиданиями получить 
доступ к американским инвестициям и тех-
нологиям, в том числе военным. Но вернемся 
к вашему предыдущему вопросу. Если мы 
говорим о полицентричном мире — я бы пред-
почел использовать именно этот термин, а не 
более метафорический термин «многополяр-
ный», — то в нем одновременно с тенденцией 
к полицентричности могут развиваться и 
тенденции, связанные с формированием 
новой биполярности. Эти тенденции будут 
оказывать взаимное влияние друг на друга. 
Они не абсолютны, а относительны в  раз-
личных сферах. 

— Сегодня у коллективного Запада 
не хватает оружия для Украины. Но не по-
лучится ли так, что через год-два в США и 
ЕС перезагрузится военно-промышленный 
комплекс и сегодняшний дефицит сменит-
ся профицитом? 

— За год-два такие вещи не делаются. Для 
этого потребуется пять-семь лет. Мы должны 
понимать, что США и их союзники по НАТО по-
ставляли и поставляют Украине те вооружения, 
с которыми они могут позволить себе расстать-
ся, не нанося при этом ущерба комплектова-
нию вооружениями и военной техникой своих 
вооруженных сил. Они уже исчерпали все, что 
оставалось в бывших странах Организации 
Варшавского договора со времен «холодной 
войны». Вся эта техника уже перемолота на 
Украине. В 2023 году они начали поставлять 
уже натовскую технику — пусть и устаревшую 
по большой части. Украинцам дают кое-какие 
мощные и относительно передовые системы — 
например, оперативно-тактические ракетные 
комплексы. Но это что называется «бантики». 
Основная часть техники — это все-таки систе-
мы 70-х и начала 80-х годов. Передавая Украи-
не эту технику, страны НАТО сталкиваются с 
ситуацией, когда им нужно будет компенсиро-
вать израсходованную технику, боеприпасы 
новыми. Это очень серьезные стимулы для ВПК 
стран НАТО, а лидером здесь остаются США. 
Украинский кризис дал огромные возможности 
американским военно-промышленным лобби-
стам в других странах НАТО. Кроме того, США 
стараются использовать конфликт на Украине, 
для того чтобы потеснить Россию на рынках 
вооружений, где она остается конкурентом.

— Но только ли в лоббистах ВПК со-
стоит проблема? Особенность текущего 
момента — хор заявлений европейских 
политиков и генералов о том, что через 
несколько лет Россия и НАТО вполне могут 
вступить в прямой вооруженный конфликт. 
Как следует к этому относиться? 

— Украинский кризис — это для стран 
НАТО такая песочница, полигон, на котором 
они отрабатывают и изучают, моделируют 
процессы и подходы, связанные с гипотети-
ческим ведением войны с Россией. Но вот 
что является самым главным сдерживающим 
фактором открытого столкновения России 
и НАТО — наличие у нас ядерного оружия, 
прежде всего сил стратегического ядерного 
сдерживания и полная непредсказуемость 
сценария, при котором происходит столкно-
вение сил России и НАТО — пусть даже с 
использованием обычных вооружений. Обе 
стороны проявляют разумную сдержанность 
— несмотря на риторику — и понимают риски 
прямого военного столкновения, которые 
могут быть фатальными для всех. Есть, ко-
нечно, некоторые «мудрецы», убеждающие 
всех, что эскалацию подобного конфликта 
можно контролировать и остановить на какой-
то стадии, в том числе даже после обмена 
«нестратегическими» ядерными ударами. 
Но мне и грустно, и смешно все это слушать. 
Конфликт между такими сильными против-
никами, который начнется с использования 
обычных вооружений, на любой своей фазе 
может перейти сначала в обмен тактически-
ми ядерными ударами, а потом и в обмен 
стратегическими. Поэтому нонсенс — все 
фантазии натовских пропагандистов про то, 
что Россия может захотеть проверить ис-
полнение статьи 5 Североатлантического 
договора о взаимных обязательства членов 
в сфере обороны. Россия обеспечивает свою 
безопасность, гарантией которой являются 
все ее средства, но с какой стати нам напа-
дать на одну из стран НАТО? Какие тут могут 
быть выгоды? Несмотря на «прощупывание» 
военных возможностей России, думаю, мало 
кому в странах НАТО может прийти в голову 
всерьез планировать нападение на Россию. 
Наш ответ будет самым решительным. Мало 
не покажется никому.  

— И как все-таки дела обстоят с угрозой 
открытого столкновения войск России и 
НАТО в Европе?

— Если же мы говорим об элитах всех стран 
— членов НАТО, я думаю, они прекрасно по-
нимают, что у России нет никакого интереса и 
резона вступать в прямое военное противо-
стояние с США и НАТО по собственной ини-
циативе. Зачем нам, например, территория 
Эстонии или территория Латвии — местно-
сти с абсолютно нелояльным и антироссий-
ски настроенным населением и огромными 
социально-экономическими проблемами? 
Мотивы всех страхов и спекуляций на тему 
«российской угрозы», как я уже сказал, как пра-
вило, имеют либо внутриполитический, либо 
финансовый характер. Например, экономики 
Прибалтийских стран — жалкое зрелище. Их 
кризис усугубляется, перспектив мало. И раз-
дувание антироссийских настроений — это для 
прибалтийских столиц способ привлечь к себе 
внимание «старших братьев». 

У них был шанс стать зоной приграничного 
сотрудничества России и ЕС. Но они предпочли 
стать, как они сами говорят, «прифронтовой 
зоной» — буфером для сдерживания России 
в условиях, когда отношения с Москвой фак-
тически разорваны. Их потери от этой ситуа-
ции будут колоссальными. Они будут глубокой 
периферией ЕС, а отнюдь не его «окном» на 
Восток. А вот Польша от нынешней ситуации, 
напротив, приобрела существенные выгоды, 
хотя и потеряла российский рынок для своей 
продукции. То, что Варшава будет играть такую 
роль в стратегии энергетической безопасности 
США в Европе, какую она играет сейчас, десять 
лет тому назад было очень трудно себе пред-
ставить. Польша сейчас — это одна из ключевых 
точек входа для американских энергетических 
кампаний, поставляющих сжиженный природ-
ный газ в Европу. Это даст польской экономике 
очень существенные дивиденды и влияние на 
энергобезопасность Европы.

— В России предрекали, что без на-
ших энергоносителей Европа замерзнет 
и погрузится в состояние экономического 
упадка. Почему этого не произошло? 

— Если мы обратим внимание на показа-
тели состояния европейской промышленности, 
на экономическую ситуацию во многих странах 
ЕС, мы увидим, что без российских энергоно-
сителей большинство экономик ЕС стало жить 
хуже. Издержки — особенно промышленного 
производства — очень существенно выросли. 
Влияние американских энергетических компа-
ний выросло. Энергонезависимость стран ЕС 
снизилась. И еще один интересный эффект. 
Инвестиции — как прямые, так и портфель-
ные — побежали из Европы в США. ЕС понес 
очень существенные издержки и, если будет 
продолжать такую же политику, будет нести 
их дальше. 

При этом у ЕС почти нет свободы для ма-
невра. Многих в Европе сейчас волнует вопрос: 
как изменятся трансатлантические отношения, 
если к власти в США вернется Трамп? Логика 
этого вопроса понятна: Трамп был очень жесток 
с европейскими союзниками. Но Байден, по 
большому счету, действует еще жестче. Да, он 
это все заворачивает в красивый фантик. Евро-
пейцам это нравится. Европейцы любят, когда к 
ним вроде бы относятся с особым вниманием. 
Но по сути то, что делает Байден, — это такое 
закручивание гаек и выкручивание рук! Осо-
бенно ярко это проявляется в том, что касается 
энергетической политики, вопросов европей-
ской безопасности, позиции по Украине. 

— А восстановится ли нечто похожее 
на стабильный миропорядок? А то про ны-
нешний миропорядок не совсем понятно: 
то ли он уже умер, то ли он еще жив? 

— Однозначно кончился миропорядок, 
который США пытались выстроить после 
окончания «холодной войны». Его больше нет. 
Заканчивается, но еще не закончился тот ми-
ропорядок, который возник после окончания 
Второй мировой войны, — ООН пока жива. Она, 
возможно, не в самом лучшем состоянии, но 
пока жива. Это одна из основ этого миропо-
рядка. Кроме того, со времен «холодной войны» 
сохраняется взаимное ядерное сдерживание 
России и США. Китай стал новым фактором, 
который меняет сложившийся расклад сил и 
баланс интересов. Короче, есть много разных 
форм и тенденций, связанных с формирова-
нием нового миропорядка. Экономический 
миропорядок — один, военно-политический 
— другой, международный политический — 
третий. И они далеко не всегда накладываются 
друг на друга автоматически, а вместо этого 
существуют параллельно. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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Запад по-прежнему полон решимости 
предотвратить победу России на Украине. 

Они тоже в ответе за тех, кого 
приручили: по мнению директора 
ИМЭМО РАН, до президентских 
выборов в США Байден Зеленского 
точно не сдаст (на фото — визит 
американского лидера в Киев в 
2023 году).

Республиканцы (на фото 2019 
года — нынешний спикер 
палаты представителей Майк 
Джонсон общается с тогдашним 
президентом Трампом) пока 
блокируют финансовую помощь 
Киеву не по доброте душевной, а 
исключительно из-за соображений 
внутриполитической борьбы.

Федор Войтоловский.

«РАНЬШЕ 2025 ГОДА МИР 
НА УКРАИНЕ НЕВОЗМОЖЕН»
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СЕГО ДНЯ

Как преподносится публике история 
нижегородки Анастасии Ершовой, 
отсидевшей 5 суток административ-
ного ареста за сережки с лягушкой на 
радуге?

Вот вроде сидела себе девушка в кафе 
с парнем, подошли какие-то провокаторы 
и сняли на телефон, что у нее серьги не той 
системы — прямо пропаганда запрещенного и 
признанного экстремистским ЛГБТ-движения. 
После чего запись увидели в ЦПЭ (центре по 
противодействию экстремизму), вызвали на 
допрос, отвели в суд, и суд дал пять суток 
ареста.

Ну и всякие глупости вокруг — якобы на 
сережках, которые предъявили в суде, семь 
цветов, а ЛГБТ — шесть. И якобы те, шестиц-
ветные, она выбросила (Ершова утверждает, 
что это ей посоветовали сделать полицейские, 
но она ничего не выбрасывала, что и отметила 
в протоколе), а в суд уже безопасные предо-
ставили, подменили.

И вот, значит, уже случайных людей в 
России хватают «за радугу» и в зиндан их, в 
зиндан. Песков (либеральные журналисты тра-
диционно через него раскручивают выгодные 

им темы, задавая вопросы на пресс-коллах) 
вынужден говорить, что ему ничего не из-
вестно о запрете радуги в стране.

Давайте, однако, посмотрим на детали.
На видео, якобы ставшем отправной точ-

кой, четко видно, что люди, его снимающие 
29 января в кафе «Самурай», точно знают, 
к какому столику подойти. И на граждан-
ку Ершову вообще внимания не обращают, 
а начинают разбираться с ее спутником, 
у которого на розовой кофточке значок с 
украинским флагом. Требуют снять, он от-
казывается, значок срывают. Ершова все 
это время возмущается, поэтому и попадает 
периодически в кадр.

Судьба носителя значка неизвестна, но 
отметим, что формально, именно формально, 
по закону, предъявить ему в данный момент 
было нечего — флаг Украины у нас до сих 
пор не признан экстремистской символикой, 
его можно демонстрировать. (Ровно до тех 
пор, пока добрые люди лицо демонстратору 

не поправят — это будет незаконно, но по 
справедливости.)

А вот что касается Ершовой, то важной 
деталью является пара строчек в судебном 
решении. О том, что в суде был исследован 
протокол «проведения ОРМ-наблюдения от 
29 января 2024 года».

Парочку «Ершова и заукраинец», по-
лучается, вели сотрудники ЦПЭ — прово-
дили оперативно-розыскное мероприятие 
«наблюдение». Понятно, почему граждане, 
снимавшие видео, знали, куда идти.

Если верить депутату Хинштейну, у Ер-
шовой «шестицветная радужная аватарка 
красуется и на ее странице в Pinterest» и, 
как он пишет, «по утверждению нижего-
родских каналов, Ершова является ЛГБТ-
активисткой».

Ну совсем ведь другая картина получа-
ется. Двое юных протестунов с загаженными 
либеральной скверной мозгами попали на 
карандаш в ЦПЭ. И пока они дров не нало-
мали, случилось профилактическое меро-
приятие — вот это вот самое, которое нам 
выдают за «арест кого попало за радугу».

Пять суток «административки» все же 
лучше отъезда на долгие годы за экстре-
мизм. (Были бы полиции нужны «палки» по 
этой статье, был бы именно отъезд.)

При таком раскладе совершенно не-
важно, какие там были сережки.

Казалось бы, страсти вокруг возвра-
щения трудового воспитания в школу 
поутихли. Поправки к закону успешно 
приняли, «труды» объединили с «тех-
нологией», программу предмета пре-
зентовали с первого по девятый класс. 

Но неожиданной закавыкой стал отказ от 
гендерного разделения на этих уроках. Неко-
торых возмущает, что мальчики могут заняться 
готовкой, а девочки будут плотничать.

Разногласия начались, когда в Госдуме 
представили модули (темы) будущих уроков 
труда. Депутаты вчитались и обнаружили в 
составе обновленного предмета излишнюю 
универсальность и технократичность. А бы-
товых навыков и умений, наоборот, с их точки 
зрения оказалось недостаточно.

Действительно, надо признать, что форма-
та «молоток-зубило» там маловато. Зато есть 
расширенный модуль проектирования и чер-
чения, «Робототехника», 3D-моделирование, 
управление БПЛА.

Первый зампред Комитета Госдумы по 
просвещению Яна Лантратова заявила, что 
главное, чему должны научить «труды», — 
«ремонту коммуникаций и простой бытовой 
техники, шпаклевке стен и поклейке обоев». 
Также Лантратова выделила девочек, ко-
торым в школе необходимо привить навык 
«готовки, кройки, шитья, дизайна и ухода за 
новорожденными».

Поддержала коллегу и первый зампред 
думского Комитета по защите семьи Татьяна 
Буцкая: «Современная молодая хозяйка уве-
рена, что борщ — это блюдо, которое можно 
купить в магазине, а в телефонном списке 
молодого супруга сегодня зачастую можно 
встретить контакт «муж на час».

Но далеко не все поддержали «упор на 
гендер». Замминистра просвещения РФ Татья-
на Васильева отметила, что теперь на «труде» 
«у мальчиков появится возможность учиться 
готовить, у девочек — получать навыки работы 
с деревом». И у школ теперь есть возможность 
не разделять уроки «по половому признаку».

«40% подростков старше 14 лет у нас в 
стране не умеют готовить элементарную еду», 
— с таким заявлением выступила директор 
Института изучения детства при РАО Наталья 
Агре. Тоже не разделяя проблему на «маль-
чиков и девочек», Агре посетовала вообще на 

«отсутствие бытовых навыков у молодежи». 
Мол, и те неумехи, и другие. И это «одно из 
главных препятствий для создания семьи и 
рождения детей».

Еще одно мнение, с которым трудно спо-
рить, высказала Ольга Казакова. Руководитель 
Комитета ГД по просвещению отметила, что 
при разделении на подгруппы необходимо 
учитывать «культурные особенности и тради-
ции регионов». «Где-то будут учиться готовить 

мальчики, а где-то нет, — сказала Казакова. — 
Где-то не захотят и скажут, что мы лучше будем 
работать инструментами, учиться столярному 
делу и т.д.»

Во многих регионах тем временем уже 
вводят «труды» в расписание вместо «техноло-
гии», не дожидаясь 1 сентября. Именно гендер 
и совместные группы становятся предметом 
яростной полемики в родительских чатах.

— Многие, особенно папы, возмущены: как 
так, мой сын будет готовить? — жалуется Аяна 
из Уфы. — Хотя и мамы такие есть. Аргументы 
вроде того, что поварами чаще работают муж-
чины, на них не действуют. А старые люди еще 
пишут — если девушка возьмет в руки молоток, 
то за нее уже нельзя будет просить калым. 
Представляете? Она «испортится»...

Да и в Центральной России далеко не все 
рады общей готовке на «труде». «У нас уже на-
чали это все, причем именно с приготовления 
пищи, будут делать салаты, — делится Эльвира 
из Обнинска. — И чтобы мы, родители, рас-
пределяли продукты между собой. Кто что 
приносит. «Цезарь» будет — там и пармезан, 
и помидоры черри. Вот, все это в школу тащи. 
Да и недешево».

«Может, еще пацанам юбки шить прика-
жете, зачем это им?» — недоумевает Леонид. 
Хотя тут же сам вспоминает, что в свое время 
часто на «труде» вообще ничего не делали, а 
«лясы точили с трудовиком».

Его поддерживают многие. «Девочки на 
этих уроках раньше шили, учись готовить, по-
лучали полезный навык, чтобы потом стать 
хорошей мамой и домохозяйкой, — полагает 
Мария, мама пятерых детей. — А мальчики 
учились основам ремонта бытовой техники, 
электрики, знали, как мебель сколотить. Как 
и зачем хотят все объединить?»

— Да, верно, формат урока труда — на 
усмотрение школы, — говорит методист, экс-
перт в области образования Анастасия Гор-
деева. — И выбор модуля, и состав, и компо-
новка групп. Разделение по полам — понятно, 
что установки 30-летней давности «девочкам 
борщи, мальчикам табуретки» примерно тогда 
же и устарели. Сегодня каждому надо дать 
возможность заниматься тем, чем он хочет. 
Я, например, знаю женщин, которые любят 
технику, чинят бытовые приборы, работают с 
деревом. А если мальчику интересно готовить 
или шить, нет ничего зазорного в этом.

Из практики вспомнилась история, ко-
торая произошла лет 10 назад. У нас же об-
разовательные программы не внедряют без 
обкатки. И вот эти совместные труды ввели в 
сельской школе в Омской области. Тогда вхо-
дила и старшая школа в эксперимент. Модулем 
шло вождение сельхозтехники: трактора, убор-
щика, комбайна. И на программу записались 
две девушки. В конце обучения был экзамен 
по вождению. Принимающие представители 
сельхозуправления наотрез отказывались про-
водить экзамен «у женщин». И еще очень весе-
лились по этому поводу. Но экзамен все-таки 
пришлось провести, девушки пожаловались 
в министерство и даже в прокуратуру. И, не-
смотря на такой «юмористический» настрой, 
выдержали они его с успехом.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Родители двух семиклассниц пожало-
вались на школьного охранника. Как 
рассказали дети, 49-летний Виктор С. 
лез к ним целоваться и мешал выйти 
из своей комнаты, куда девочки приш-
ли зарядить вейп. Происшествие слу-
чилось в минувшую субботу, в 17.00. 

Почему семиклассницы оказались в это 
время в учебном заведении и почему при-
несли именно туда электронные сигареты, 
разбирался корреспондент «МК». 

Гимназия №11 городского округа Балаши-
ха находится под охраной частного охранного 
общества, как сейчас называют ЧОПы. 3 фев-
раля в 17.00 школьные кружки и секции уже 
закончились, здание было закрыто. Но в дверь 
позвонили двое школьников: семиклассница 
с другом. Оказалось, что им надо зарядить 
вейп. Чоповец согласился дать им такую воз-
можность, но при одном условии: друг уйдет, 
а девочка позовет подругу, которая ждала ее 
за территорией. 

Подруга пришла, и дальше, как расска-
зала семиклассница, они мило беседовали с 
охранником. За разговором мужчина нежно 
обнял одну из девушек, прижал ее к себе и 
поцеловал в лоб. Затем позволил поставить 
на зарядку электронную сигарету, а на выходе 
преградил ей путь рукой, но потом все же дал 
девушке уйти. 

Школьницы, с их слов, жутко испугались, 
однако вернулись за вейпом. На этот раз атаке 
подверглась другая семиклассница. Виктор 

положил ей руку на плечо, но девушка смело 
прошла в каптерку и забрала свое зарядное 
устройство. После чего пожаловалась второму 
охраннику, а затем и родителям. 

— Охранник грубо нарушил все правила, 
— рассказали «МК» в гимназии №11. — Вход в 
школу в неучебное время строго запрещен. По 
инструкции охранник не должен даже откры-
вать дверь. Тем более пускать учениц с запре-
щенным электронным устройством. Продажа 

вейпа разрешена только с 18 лет! 
Как стало известно «МК», чоповец из Бала-

шихи имеет богатое прошлое. С 2016 года он 
трижды привлекался за мелкое хулиганство, и 
это не помешало ему устроиться в школу. 

В гимназии №11 Виктор отработал всего 
месяц.

— Странный он какой-то. Всегда гово-
рил девочкам «пока, пока», когда мы проща-
лись с ним на выходе. Познакомился с моей 

одноклассницей, разговаривал с ней в раз-
девалке, — рассказала «МК» ученица седьмого 
класса. 

— Он дружелюбный, не выстраивал с нами 
границ, — защитил чоповца ученик. — Мне это 
нравилось, хотя, наверное, это неправильно. 

В настоящее время дружелюбного охран-
ника проверяют в полиции. От работы в школе 
он отстранен. 

Ситуацию прокомментировал бывший 
сотрудник ЧОП Михаил Евдокимов. 

— Тут главная ошибка охранного пред-
приятия. Почему они направили в школу че-
ловека с тремя судимостями, пусть и адми-
нистративными? Другой вопрос к директору: 
почему он лишний раз не проверил, кто к нему 
устраивается на работу. Как мы видим, с первых 
дней охранник с хулиганским прошлым стал 
нарушать инструкцию, взаимодействовать с 
детьми не по служебным инструкциям, рас-
пускать руки. Почему дети пришли в школу 
заряжать вейп? Наверняка они знали, что дежу-
рит «хороший дядя», и не сомневались, что он 
позволит им совершить незаконное действие. 
Конечно, если бы «дядя» сразу выстроил грани-
цы, то им в голову подобное прийти не могло. 
Кроме этого, когда в школу приходит новый 
охранник, сотрудник школы, отвечающий за 
безопасность, обязан просматривать камеры 
видеонаблюдения. В данном случае это сде-
лано не было. Конечно, в учебные заведения 
охранники идут неохотно. Зарплата маленькая, 
ответственности много. Но тем не менее нельзя 
брать на работу случайных людей.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

c 1-й стр.
С государственной точки зрения 
(стимуляция импортозамеще-
ния в автопроме) решение со-
вершенно понятное. И, кстати 

говоря, уже применявшееся в недавнем про-
шлом: та самая кампания по пересаживанию 
на «Волги» конца 1990-х, не слишком удав-
шаяся применительно к высоким чиновни-
кам, отлично сработала с такси. Архаичные 
уже тогда по конструкции «волжанки» по-
лучили на несколько лет новый массовый 
рынок и продлили конвейерную жизнь марки 
до конца 2000-х. Параллельно с ними рабо-
тали первые всеволожские «Форды» — они 
были серьезно локализованы и также счи-
тались отечественными. 

Но есть, как говорится, нюанс. «Вол-
га» в девяностых и начале нулевых была не 
только патриотичным, но и самым удобным 
и доступным решением для российского 
такси. Конструкция — знакомая как массе 
водителей, так и таксопарковским слесарям 
(а таксопарки хотя и были приватизированы, 
но все-таки еще сохранялись как сервисные 
предприятия). Цена — намного ниже, чем 
у конкурентов-одноклассников (дешевле 
«Волг» были только классические «Жигули» 
и «Ока»). 

И «Форд Фокус» до середины 2000-х 
был оптимальным по цене выбором: надеж-
ный, как настоящая новая иномарка, но при 
этом дешевле импортных и с налаженной 
сетью сервисов. Неудивительно поэтому, 
что такси отечественного производства — 
без всяких законодательных норм, только 
с мягким убеждением руководства таксо-
парков, — стали нормой, а не исключением 
тогда, двадцать лет назад. 

Мы имеем в виду, конечно, легальные 
такси: «бомбилы» могли работать и на дрях-
лом «Москвиче» либо «Жигулях», и на по-
чтенных лет «Мерседесе». 

Сегодняшняя ситуация различается 
тремя пунктами. Первый: ради импорто-
замещения таксистам придется пойти на 
некоторые материальные жертвы. Второй: 
эти жертвы для «мелкоты» могут оказать-
ся непосильными, а вот «крупняк» их — 
при возможном государственном субси-
дировании — выдержит. Третий: дорога 

назад в «бомбилы» для перевозчиков-
индивидуалов закрыта новыми правила-
ми парковки, выделенными полосами и 
«отвычкой» столичного пассажира от «го-
лосования рукой».

Россия, конечно, не Москва — в регионах 
и выделенных полос мало, и телефоны такси-
стов и их прямых диспетчеров по-прежнему в 
ходу без всяких интернетов и агрегаторов. А 
все-таки из 2,5 млн таксистов-индивидуалов 
(данные все того же Объединения самозаня-
тых, то есть неполные) значительная доля — 
получается, несколько сотен тысяч! — чисто 
статистически приходится на Москву. 

Куда этим людям, не могущим потянуть 
новую «нашемарку»? Очевидно, в наемные 
водители к крупным перевозчикам, кото-
рые смогут как-то снижать издержки за счет 
договоров с крупными лизингодателями 
и государственных субсидий. Возможно, 
все катится именно к такому укрупнению: 
«на основе клубных команд формируют 
сборные». 

И вроде как для дела опять-таки все хо-
рошо: таксомоторы, возможно, будут парко-
ваться не во дворах, а в таксопарках (многие 
снесли? Ничего, новые можно построить). И 
медосмотр, и техосмотр будут настоящие (ну 
как настоящие — по крайней мере централи-
зованные; а о том, как предрейсовый осмотр 
можно пройти со вчерашним «выхлопом», 
любой бывалый шофер автобуса расскажет). 
Порядок, как при дедушке!

Но только и цены на такси — относи-
тельно, опять же, зарплат и базовых про-
дуктов — будут как в советское время. По 
официальному прейскуранту, скажем, на 
вокзал из спального района — 3–4 рубля 
образца 1991 года. А в реальности — «шеф, 
два счетчика», иначе машина с полным пра-
вом отправляется в парк. Платить столько 
массовый пассажир не мог даже в Москве, 
поэтому в воспоминаниях даже детей 1980-х 
сохранились лишь редкие, примечательные 
поездки «с шашечками». 

Не на работу и уж точно не в школу — для 
этого есть автобус и «одиннадцатый марш-
рут». А по праздникам и на вокзал в отпуск. 
К тому, похоже, и возвращаемся. 

Антон РАЗМАХНИН.

c 1-й стр.
В КоАП РФ есть статья 5.61 — 
«оскорбление, умаление чести 
и достоинства, выраженные в 
неприличной форме». Статья 

предусматривает наказание в виде адми-
нистративного штрафа в размере до 5 тысяч 
рублей. И, судя по богатой судебной прак-
тике, эти штрафы нередко находят своих 
героев. 

Например, в прошлом году мировой суд 
города Курска оштрафовал гражданина на 3 
тысячи рублей за целый букет оскорблений 
в отношении врача. Вот самые приличные 
из них: «чепушило», «сказочный ты идиот», 
«неудачник — это ты, стопроцентный под-
каблучник, а не мужик!», «дятел безмоз-
глый — это ты!». Аналогичное наказание 
вынесли жителю Саратовской области за 
«одноглазого козла» и «чмо», во столько же 
обошлись обзывания врачей жителям других 
регионов. Жителю Липецка за «тупую овцу» 
присудили уже 4 тысячи рублей штрафа. А 
самый высокий штраф (6 тысяч) в прошлом 
году получил житель Калужской области за 
обсценное оскорбление. 

Юристы считают ситуацию уже выходя-
щей из берегов — и настойчиво рекомендуют 
медикам привлекать хамов к ответствен-
ности. «Оскорбление представляет собой 
разновидность психического насилия, ко-
торое выражается в отрицательной оценке 
виновным личности гражданина, подрывает 
репутацию последнего в глазах окружающих 
и наносит ущерб его самоуважению. Оскор-
бление может быть выражено устно, напри-
мер, в виде ругательств, или же письменно 
в виде адресованных гражданину записок 
или писем. Также оскорбление может вы-
ражаться и в физических действиях (напри-
мер, плевок, пощечина)», — поясняют они в 
методичке, составленной для работников в 
белых халатах. 

Эксперты отмечают, что к основным 
тематическим группам бранной лексики 
относятся: названия животных; наименова-
ния нечистот; обращения к нечистой силе; 
обвинения в незаконнорожденности; наи-
менования интимных отношений и названия 
гениталий. И рекомендуют медработникам в 
случае получения оскорблений немедленно 
действовать.

Как рассказала «МК» руководитель юри-
дической службы Нацмедпалаты Лилия Ай-
дарова, какого-то отдельного повода состав-
лять для врачей такую методичку не было 
— просто сработал эффект накопления:

— Хамские высказывания стали рас-
пространенным явлением не только по от-
ношению к врачам. Высказывания оскорби-
тельного характера сегодня имеют место в 
сфере получения любой помощи и любых 
услуг. Вероятно, главная причина в том, что 
таков культурный и образовательный уро-
вень населения. Но мы защищаем интересы 
именно медработников. Поэтому сначала мы 

проанализировали судебные акты и в целом 
порочную практику отношения пациентов к 
медицинским работникам. Изучили судеб-
ные решения, которые выносились по статье 
5.61 КоАП. А потом составили очень под-
робный алгоритм действий — как поступить 
медработнику, если по отношению к нему 
допускались оскорбительные высказывания. 
Если вкратце, то ему нужно обратиться в 
прокуратуру с заявлением и приобщить 
к нему доказательства. Что является до-
казательством? Это могут быть показания 
свидетелей, записи, телефонные или дик-
тофонные, смс, высказывания в социальных 
сетях. В методичке мы приводим оценку: 
какие слова и выражения являются оскорби-
тельными. Иногда это вполне литературные 
слова, однако учитывается контекст: если 
они произносятся или пишутся с намере-
нием унизить или оскорбить, здесь можно 
говорить о составе правонарушения.

— Штраф за такие правонарушения 
совсем небольшой...

— Да, до 5 тысяч рублей, но суды чаще 
всего назначают «серединку». И все же 
главная цель — это не столько наказать, 
сколько пресечь правонарушение. А еще 
это наказание влечет за собой меры превен-
тивного характера — чтобы в дальнейшем 
такое не повторялось. И важен не размер 
штрафа, важно показать, что это — наказуе-
мое деяние и что, оскорбив врача, человек 
признается правонарушителем, а госу-
дарство включается в защиту интересов 
пострадавшего.

— В связи с чем пациенты поливают 
медицинских работников грязью чаще 
всего? Или повод не особо нужен? 

— Оскорбительные высказывания 
могут прозвучать от пациентов в любой 
момент — по отношению к врачу «скорой 
помощи», участковому врачу и пр. Напри-
мер, пациент посчитал, что врач работа-
ет слишком медленно. Или что слишком 
большая очередь. Или у него просто пло-
хое настроение — во многом срабатывает 
человеческий фактор, что выливается в 
брань и оскорбление. Повторяю, это не-
редкое явление, и судебная практика не 
ограничивается какой-то одной областью 
или одним регионом. 

— Как вы будете доводить новую ме-
тодичку до врачей на местах? 

— В каждом субъекте Федерации есть 
отделение Нацмедпалаты и профсоюзные 
объединения медиков, все членские ор-
ганизации получили документы, и многие 
разместили их на региональных сайтах. 
В общем, наши методички не должны 
остаться незамеченными среди врачей. 
Методичек две — вторая посвящена дей-
ствиям медиков в ситуациях, связанных 
с воспрепятствованием оказания ме-
дицинской помощи, когда им просто не 
дают работать. В каждой есть короткий 
алгоритм — куда идти и что делать, чтобы 
лицо, нарушившее закон, было привлечено 
к ответственности. 

— То есть с пациентским хамством 
будут бороться масштабно? 

— Я бы сказала, наша цель — защищать 
медицинских работников, которые подвер-
гаются нападкам и оскорблениям.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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ТАБУРЕТКА РАЗДОРА
Возвращение «трудов» 
без гендерного разделения 
взволновало отцов 
и депутатов 

ЗА ВРАЧА 
ОТВЕТИШЬ

ЗА ЧТО ПЕРЕСАЖАЮТ ТАКСИСТОВ

Катастрофа вертолета МЧС в Каре-
лии могла произойти из-за того, что 
пилоты в плохих метеоусловиях поте-
ряли пространственную ориентацию. 
Такую версию высказал «МК» эксперт 
в области вертолетной техники.

Артур Парфенчиков в соцсетях сообщил, 
что удалось найти место крушения вертолета 
в Онежском озере. По его словам, в десяти 
километрах от села Деревянное Прионеж-
ского района обнаружены майна — большая 
полынья во льду, а также части вертолета 
с символикой МЧС. Водолазы собираются 
погрузиться на дно.

Ми-8 вылетел 4 февраля из аэропорта 
«Пески». Экипаж совершал тренировочный 
полет по маршруту аэропорт «Пески» — аэ-
ропорт «Вытегра» (Вологодская область). В 
воскресенье вечером вертолет Ми-8 пере-
стал выходить на связь в Карелии. Начато 
расследование, возбуждено уголовное дело 
о нарушении Правил безопасности движения 
и эксплуатации воздушного транспорта.

По сообщению ведомства, рассма-
тривается несколько версий случившего-
ся, среди которых ошибка пилотирования, 

плохие погодные условия, техническая 
неисправность.

— Обратите внимание, экипаж перестал 
выходить на связь вечером, — рассказал 
«МК» эксперт на условиях анонимности. 
— Это означает, что видимость уже была 
ограничена. А если по маршруту были туман 
или легкая облачность, то пилоту в таких 
условиях легко потерять визуальный контакт 
с землей. Под ним белый снег, кругом белая 
пелена, горизонта не видно. Есть, конечно, 
в пилотской кабине приборы, авиагоризонт, 
но, чтобы уверенно летать по приборам, 
нужен опыт, прочные навыки. Иначе легко 

перепутать небо с землей, а там и до беды 
недалеко, тем более если высота была 
небольшой...

В свою очередь, эксперт в области вер-
толетной техники полковник в запасе Евгений 
Матвеев привел статистику авиапроисше-
ствий с вертолетами в мире. Согласно ей, в 
январе 2024 года с вертолетами произошло 36 
авиапроисшествий, в том числе 17 катастроф, 
в которых погибли 37 человек. При этом ЧП с 
самолетами случались в несколько раз чаще, 
но показатель выживаемости в катастрофах с 
вертолетами гораздо хуже — в 2,3 раза ниже, 
чем у самолетов.

По статистике, главный источник вер-
толетных бед — погода. По словам Матве-
ева, основной бич «гибели вертолетов» — 
это «сложные метеорологические условия, 

которые вместе с «прямой индикацией» 
авиагоризонтов, усталостью и отвлечени-
ем приводят к потере пространственного 
положения». 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ПОЯВИЛИСЬ ВЕРСИИ КАТАСТРОФЫ 
ВЕРТОЛЕТА МИ-8 В КАРЕЛИИ
Экипаж могла подвести 
пространственная ориентация
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Свой дебютный фильм «Марикен из Ней-
мегена» Стеллинг представлял в 1975 году 
на Каннском кинофестивале. Спустя полвека 
он объявил о завершении карьеры «Танцем 
Наташи». В интервью нидерландский классик 
сказал, что прожил фантастическую жизнь, 
но пришла пора уступить дорогу молодым, 
а самому взяться за написание книги. По-
следний фильм назвал очень личным по 
мироощущению, хотя биографических со-
впадений нет. А главный герой Даантье — это 
тот ребенок, который живет в его собствен-
ной душе. 

Премьера состоялась в родном городе 
режиссера Утрехте, где он до сих пор живет. 
Осенью Стеллинг представил свой фильм в 
основном конкурсе кинофестиваля «Темные 
ночи» в Таллине. Жюри отметило операторскую 
работу Гурта Хилтая, снявшего многие картины 
со Стеллингом. 

В Нидерландах «Танец На-
таши» идет только в пяти кинотеа-
трах — в Амстердаме, Утрехте и Гааге. 
В уютном гаагском кинозале с разноцветными 
бархатными диванами и креслами на един-
ственном вечернем сеансе было 11 зрителей. 
В 2016 году на фестивале архивного кино в Бе-
лых Столбах довелось познакомиться с сыном 
режиссера Жефом Стеллингом, руководив-
шим тогда двумя артхаусными кинотеатрами 
в Утрехте. Он рассказал, что зрители приходят 
к ним не просто посмотреть кино, но и пооб-
щаться, послушать лекции, поужинать, выпить 
бокал вина. В гаагском кинотеатре атмосфера 
такая же. 

К «Танцу Наташи» Стеллинг подступался 
восемь лет. Съемки совпали с пандемией, 
поэтому Алтай снимали в Восточной Герма-
нии, в Веймаре, связанном с Гете, Шилле-
ром, Бахом. Для чувствительного режиссера 

это существенно. Сцены в поезде снимали в 
старинном вагоне в железнодорожном музее 
Лейпцига. На российский поезд он совсем не 
похож. Европейцы подмены не замечают, хотя 
пейзажи выглядят забавно, на алтайские со-
всем не тянут. На вопрос, почему фильм черно-
белый, Стеллинг ответил, что в завершение 
своей карьеры хотел бы снять простое кино, 
насколько это возможно, а цвет отвлекает. 

В 2002 году вышла книга «Танец Ната-
ши: культурная история России» британского 
историка Орландо Файджеса, где исследуется 
культурная среда и быт страны, начиная с осно-
вания Санкт-Петербурга, когда Петр I прорубил 
окно в Европу, и вплоть до советских времен. 

Начинается этот труд с описания крестьян-
ского танца в исполнении Наташи Ро-

стовой в романе «Война и мир». 
Стеллинг с этим исследованием 

знаком. А имя героини в его 
картине появилось благода-
ря героине Толстого. Стел-
линга впечатлила история 
декабриста Фонвизина и 
последовавшей за ним в 
сибирскую ссылку жены 

Натальи. Ее изображение 
он позднее увидел в Пушкин-

ском музее. Еще не знал, как 
выглядела эта женщина, он вы-

брал актрису Анастасию Вайнмар, 
оказавшуюся на нее похожей. При 

этом Стеллинг говорит, что она напоминает 
ему итальянскую актрису Анну Маньяни.

Анастасия Вайнмар — выпускница Ленин-
градского театрального института (ЛГИТМиКа), 
ученица легендарного педагога Вениамина 
Фильштинского. Родилась в Ленинграде, но 
большую часть взрослой жизни прожила в 
Берлине. 

Фильм состоит из двух очень разных ча-
стей. В первой — подробное и по-бергмановски 
красивое бытописание, связанное с детством 
главного героя. Вторая часть — нечто сумбур-
ное, где впервые и появляется Наташа. Это 
история странных взаимоотношений молодого 
и рано потерявшего мать голландца (его сыграл 
нидерландский актер Виллем Вогд) и русской 
женщины, которую оставил состоятельный муж 
ради новой пассии. Любопытно, что в «Девушке 

и смерти» Стеллинг рассказал историю любви 
русского юноши и голландской девушки. В 
общем, вновь встретились два одиночества. 
Вместе они едут в Рубцовск, где жила бабушка 
Наташи. Теперь остался только ее затянутый 
паутиной дом. 

В лесу герои встретят самого странного 
персонажа — Игоря — вертлявого деревен-
ского мужичка с мешком за плечами, напо-
минающего лешего. Его сыграл бельгийский 
актер и композитор Ян Бижвоит. Он говорит 
на ломаном русском языке, как и проводницы 
в поезде. Попутчик Наташи — европейского 
вида господин, читающий поэмы Пушкина, 
что не помешает ему прихватить ее сумку с 
документами. В «Девушке и смерти» герои-
ня Светличной передает томик Пушкина по 
просьбе одной девушки ее постаревшему 
возлюбленному. 

Наташа читает стихи Константина Симо-
нова «Жди меня, и я вернусь...», слушает песню 
«Журавли» в исполнении Марка Бернеса, сама 
поет: «Мне кажется порою, что солдаты, с кро-
вавых не пришедшие полей...» Даниил, как она 
называет Даантье, повторяет за ней русские 
слова. Он с признаками аутизма. С детства 
присутствие мальчика приводило к катастро-
фам. Его мать погибла в автомобильной аварии 
вместе с ухажером, сидевшим за рулем. Он 
обернулся на ребенка, и произошла трагедия. 
Два тела — матери и ее любовника — лежат 
на столе под белой простыней. Видны только 
ступни и головы. Так ребенок остался сиротой. 
Он не снимал вязаную шапку, молча сносил 
насмешки и побои одноклассников. Мама рас-
сказала ему о юной балерине, живущей где-то 
далеко. Даантье вырос и встретил Наташу. В 
детстве она тоже занималась балетом. 

Даантье, как тень, следует за ней, пред-
ставляется ее сыном. Он чем-то напоминает 
Душку в исполнении Сергея Маковецкого, про-
образом которого стал российский кинокритик 
Юрий Коненко. Стеллинг познакомился с ним 
в Петербурге. Они ходили в какие-то тоннели в 
тридцатиградусный мороз. Стеллинг хотел его 
снимать в кино. В «Танце Наташи» тоже много 
необъяснимого, что и привлекает Стеллинга 
в России, и эта странность теперь навеки за-
фиксирована в его последней картине. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

«Танец Наташи» — 15-й и последний фильм 78-летнего нидерланд-
ского классика Йоса Стеллинга, снявшего картины «Стрелочник», 
«Летучий голландец», «Иллюзионист», «Ни поездов, ни само-
летов...», «Душка» с Сергеем Маковецким, «Девушка и смерть» с 
Ренатой Литвиновой, Светланой Светличной, Леонидом Бичевиным. 
Образ главной героини возник благодаря Наташе Ростовой. 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
6 февраля 2024 года 

  стр.

7
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Речная рыбешка се-
мейства карповых. 4. «Авторитетность» вуза 
с большим конкурсом. 10. Игра, в которой 
мяч кидают руками. 11. Смешная байка с 
«длинной бородой». 13. «Голосящая» тру-
ба в руке пионера. 14. Место для якорной 
стоянки судов внутри или вблизи порта. 
15. «Трамплин» на проселочной дороге. 16. 
«Рельеф», отличающий гвоздь от болта. 18. 
«Чаша», через края которой перетекает лава. 
20. Брат-славянин из Витебска. 22. Отец, не 
дающий умереть с голоду большой семье. 23. 
Помощник, требующий долю награбленного. 
24. Зверь, поедающий слабых сородичей. 27. 
«Броня», скинутая вылупившимся цыпленком. 
30. Сладкоежка, поедающий любимые конфе-
ты. 32. Нелепые речи фантазера-чудака. 34. 
Любимое занятие трудоголика. 35. Устрой-
ство «Свободные руки» у водителя на ухе. 36. 
«Воспитатель» тунеядцев и ленивцев. 38. 
Возвышенность, покрытая снежной шапкой. 
39. Пухлый кроха в детской коляске. 40. И 
клумба, и женский коллектив. 41. Собака-
ищейка, натасканная на пернатую дичь. 42. 
Ягода, «радующая» уставшие глаза.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Привкус у каши, за-
бытой на плите. 2. Община, узнаваемая по 
расцветке килта. 3. Зеленый корнеплод в 
салате с морковью. 5. Сумка, заставляющая 
туриста держать осанку. 6. Выяснение ис-
тины на повышенных тонах. 7. «Фээсбэшник» 
в дореволюционной России. 8. Обладатель 
прав на имущество. 9. Кислые ягодки, до-
бавленные в плов. 10. Кусочек свинца для 
выравнивания поплавка. 12. Круглые кот-
летки с подливкой в столовой. 17. Игра с ра-
кетками и воланом на пикнике. 19. Глубокая 
«прореха» в скале. 20. Пустослов с помелом 
вместо языка. 21. Гипотенуза или катет в 
составе прямоугольного треугольника. 25. 
Древнеримский мост-водоканал. 26. Одна из 
характеристик афоризма. 27. Неразбериха в 
поддавшейся панике толпе. 28. Финальная 
рюмка гостя перед уходом. 29. Град пуль, 
под который попали мирные жители. 31. 
Поклонница, сотворившая себе кумира. 33. 
Ящерица, не менее фотогеничная, чем питон. 
34. Сибарит, имеющий пассивный доход. 37. 
Чинная мамаша юной барышни. 38. Главный 
хит для патриота.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 5 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Морковь. 4. Памперс. 10. Крейсер. 11. Ребенок. 13. Крот. 14. Вред. 
15. Корнеплод. 16. Золото. 18. Ателье. 20. Потолок. 22. Патетика. 23. Солдафон. 24. 
Сходство. 27. Хоккеист. 30. Выстрел. 32. Хирург. 34. Мачете. 35. Автошкола. 36. Тост. 38. 
Желе. 39. Теленок. 40. Реферат. 41. Каравай. 42. Городок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Маркиза. 2. Карт. 3. Войско. 5. Аренда. 6. Плов. 7. Спидвей. 8. Брюнет-
ка. 9. Прополис. 10. Котлета. 12. Крыльцо. 17. Тинейджер. 19. Табакерка. 20. Пристав. 21. 
Колокол. 25. Хворост. 26. Отсрочка. 27. Харакири. 28. Скрежет. 29. Охотник. 31. Ремешок. 
33. Галета. 34. Марево. 37. Теща. 38. Жако.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ календарики, фантики и этикетки 

б/у куплю. Т. 905-517-59-27
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», 
с 10:00 до 19:00.  т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

Ты и Учёный, и Поэт
Ты покорил

Весь белый свет!
ВДВОЁМ Мы 

ПОБЕДИЛИ всех!
Во всём с Тобой

У Нас УСПЕХ!

20242024

Мужу Толечке
От Верной Зиночки!
С  Днём эрудита! Благ,
Наш АС, ПРОФЕССОР, ГЕНИЙ!

С НАУКИ ДНЁМ! С Днём почты!
Здравия Нам ВЕК!

Свершений!

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, д. 2, 
на автостоянке у ТЦ «Тук-Тук»
р-н Орехово-Борисово Южное, 
Каширское шоссе, д. 118
7 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,
у м-на «Пятерочка»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., корпус 834б, у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская Аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке
8 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Вешняки, ул. Кетчерская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка», платформа Новогиреево
м. «Тимирязевская», Дмитровское шоссе, д. 13а
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское шоссе, 
д. 52, у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
9 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, корп. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»

10 февраля с 8.30 до 18.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а
р-н Можайский, ул. Витебская, д. 3, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, корп. 1, 
у м-на «Магнит»
12 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополче-
ния, д. 20, корп. 1, на автостоянке в сквере
р-н Котловка, ул. Нагорная, д. 37, у м-на «Магнит»
р-н Южнопортовый, ул. Велозаводская, д. 11/1, 
слева от библиотеки, на автостоянке
13 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»

С 1 февраля в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, 
в редакционных пунктах можно не только оформить текущую подписку 

на «МК», но и досрочно подписаться на 2-е полугодие 2024 года.
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ПОДПИСКА

2024

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ПОДПИШИСЬ 
НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА 
ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 2-е полугодие 2024 год.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1600,00 руб. ПМ277 1959,24 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1400,00 руб. ПМ277 1675,20 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

«Все пропало!» — такое название получи-
ла выставка Сергея Чернова, которую он 
готовил несколько лет и где собрал свои 
произведения (точнее, их реплики) за 
всю творческую жизнь. В этой метафоре, 
занявшей самый большой зал «Оливье» 
центра творческих индустрий «Фабрика», 
есть историческая и личная конкретика. 
Большинство инсталляций и скульптур 
Чернова были уничтожены, утеряны или 
сломаны по разным причинам и при разных 
обстоятельствах. Такова судьба скульптур 
многих авторов, особенно тех, кто выстав-
ляется на улице. Ради проекта Сергей за-
ново создал ряд арт-объектов и представил 
их как размышление о предназначении и 
судьбе произведения искусства в публич-
ном пространстве. 

Центральная инсталляция на выставке со-
брана из документов, рассказывающих исто-
рию арт-объектов Сергея Чернова, которые 
были выставлены в арт-центре в Немчиновке. 
В этом подмосковном поселке некогда жил 
Казимир Малевич, а спустя десятилетия груп-
па искусствоведов и художников надеялась 
увековечить там память об авторе «Черного 
квадрата». В арт-центре были представлены 
макеты памятников супрематисту и инстал-
ляции, навеянные его идеями. Но однажды 
утром, летом 2018-го, приехал грузовик и вывез 
все арт-объекты прямиком на помойку,  арт-
центр снесли. Вместе с фото и эскизами работ 
Сергея Чернова, уничтоженных в Немчиновке, 
выставлены копии заявлений в прокуратуру и 
ответов-отписок. Делу так и не дали ход, одно 
ведомство перекидывало ответственность на 
другое. Бывает и так. Но чаще работы просто 
теряются или ломаются.

— 80% моих работ канули в Лету, — рас-
сказывает Сергей Чернов. — То, что выстав-
ляется под открытым небом, все время про-
падает. Другие работы оказываются в частных 
или музейных коллекциях, то есть сохраняются, 
но тоже уходят от меня. Это данность жизни. 
Я пришел к выводу, что на самом деле ничто 

никогда никуда не пропадает. Мы просто идем 
по жизни, что-то теряем, что-то находим, это 
дорога, некая точка бытия, и только время 
покажет, правильно ли мы идем и куда. Но 
движение не отменить. 

В этот момент личная история потерь 
вырастает в общую и общественную. В раз-
мышление о пути в самом широком смысле 
слова. Напротив истории об утрате работ, по-
священных Малевичу, — инсталляция под на-
званием «Сад заблудших смыслов» (создана в 

2010 году, утрачена, восстановлена в 2014-м). 
Перед нами лес, напечатанный на фотобумаге 
в приглушенной сепии, поверх прикреплены 
балки с полуразрушенными советскими лозун-
гами. «Пятилетка» повисла на боку, от плаката 
«Революционный держите шаг» остался только 
«шаг». На другом манифесте буквы стерлись 
так, что получилось: «С Максом и сверяйте…» 
Табличка «Налево» указывает направо, а «Вниз» 
— вверх. Советский код — часть нашей исто-
рии, и многие работы Чернова навеяны им. 

Каждую нужно гадать как абсурдистский ребус: 
автор не предлагает ответов, но задает вопро-
сы. Не буквально, а с иронией, смешанной с 
оптимизмом, трагизмом и космизмом.

Вот, например, инсталляция «Бип-Бип» 
— спутник в виде консервной банки с тремя 
«ножками». Рядом с ним небольшая фигурка 
человечка со спутником вместо головы. А 
вот монумент «Рабочего и колхозницы», где 
вместо привычных мухинских фигур услов-
ные металлические человечки, сделанные 
как будто из старых стульев: сидушки пре-
вращаются в торсы, головы отсутствуют, а в 
«руках» — серп и молот. А вот жестяной стул с 
кнопкой, на который нельзя сесть. Недалеко 
парит в воздухе кремлевская башня-игрушка, 
которая пустила корни в воздух, инсталляция 
называется «Сон вождя». Есть в экспозиции 
и условный Ленин на броневике, и крейсер 
«Аврора», и карта СССР, поверх которой 
прикреплены три гитары из фанеры — с про-
филями Ленина, Маркса и Энгельса. «Такие 
инструменты я делал еще в советское время, 
а однажды смастерил гитару с профилем 
Владимира Ильича и назвал ее «Мой пер-
вый Ленин», — ностальгически вспоминает 
Сергей Чернов.

Большинство этих работ не раз показыва-
лись на музейных выставках или в публичных 
пространствах под открытым небом, получали 
овации и премии — и… пропадали. Но не без 
следа. Они остались частью философии худож-
ника и теперь восстали из небытия. Но налицо 
вывод, который констатирует автор вместе 
с куратором выставки Ириной Конюховой: 
возможность самовыражения художника на 
улице все больше сужается. «Публичное ис-
кусство» — не более чем химера, созданная 
для успокоения нашего сознания. Возможно, 
желание равноправного взаимодействия с 
публикой в открытом и незащищенном про-
странстве всегда было лишь недостижимой 
мечтой, заключают создатели проекта «Все 
пропало!».

Мария МОСКВИЧЕВА.
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И СТУЛ ИЗ ЖЕСТИ
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Сергей Чернов 
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инсталляции.

Т Н 15 й

Анастасия Вайнмар 
сыграла Наташу.

Солистка группы Reflex Ирина 
Нельсон в очередной раз удивила 
подписчиков, выложив в соцсети 
фотографию, на которой она запе-
чатлена стоящей на голове. И это 
при том, что Нельсон разменяла 
шестой десяток, хотя по ней этого и 
не скажешь. Фигура у певицы — как 
у девочки, много лет она за-
нимается йогой. Мы по-
интересовались у ар-
тистки, как давно 
он практикует по-
добное и зачем 
ей это надо.

— На голове 
я стою на самом 
деле где-то около 
15 лет. Не так часто, 
правда, потому что 
существует мнение, 
что эта стойка не для 
всех подходит. Ну и по-
нятно, что в нашем мире 
сейчас у всех, в общем-то, 
больные шеи и позвонки, они 
могут сдвинуться, нарушится нормальное 
кровообращение головного мозга. 

Во всем нужно иметь соответствующие 
знания и умения, поэтому очень осторожно 
учителя советуют эту позу, хотя она счита-
ется одной из основных поз в йоге.

— Зачем вообще нужно делать стойку 
на голове? Что это вам дает?

— Если делать все правильно, она ак-
тивирует кровообращение и наши железы, 
которые выделяют очень тонкую субстан-
цию, в которой, собственно, и находятся 
наши гормоны. А гормоны — это основа 

основ, это формула тела. 
Поэтому это, конечно же, 
при правильном исполне-
нии, полезно. Причем здесь 

важнее не опора на голову, 
а именно перевернутое по-

ложение. Потому что мы редко 
в таком положении в жизни бы-

ваем, и поэтому наше тело адапти-
руется. Эта асана обладает невероятно 

полезными свойствами.
— А простые смертные могут так же, как 

вы? С чего лучше начать стойку на голове?
— Ну, здесь нужно иметь опыт, делать 

очень осторожно и компенсировать руками, 
локтями. То есть руками создается мягкая 
подушечка, и опора идет в основном на 
локти. Поэтому руки должны быть действи-
тельно сильными. Мой совет начинающим: 
сначала нужно укрепить руки, предплечья, 
чтобы опираться очень спокойно и стоять 
достаточно долгое время на голове. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА. 

« НЕ ДЛЯ ВСЕХ 
ПОДХОДИТ»

Ирина Нельсон в свои 
52 призналась, 
зачем стоит на голове

ПРЕСС-СЛУЖБА

— Я поехала на день рождения к маме, 
— не стала отрицать в разговоре с корреспон-
дентами «МК» певица. 

Людмиле Порывай 12 февраля исполнится 
78 лет. Последние тридцать лет она живет с 
мужем в Майами: там у пары есть собственное 
жилье. По случаю праздника мамы Люды за-
планирован семейный вечер, на котором будет 
присутствовать не только Наташа, но и старшая 
дочь Людмилы Ивановны Руся, которая также 
уже долгие годы проживает в США. Королева 
пропустить семейное торжество не могла. Им 
из-за гастрольного графика певицы и так уда-
ется собираться вместе крайне редко. 

Раньше мама Люда сама по нескольку раз 
в год прилетала в Россию. Сейчас она делает 
это реже: дает знать о себе возраст. Кроме того, 
из-за проблем с авиасообщением добираться 
до Москвы из Майами стало гораздо сложнее. 
Длительные переезды на пользу организму 

не идут. Поэтому Наташа один-два раза в год 
сама старается проведывать маму. 

В последний раз Людмила Ивановна го-
стила в гостях у звездной дочки летом ми-
нувшего года — прилетала на ее юбилей. В 
Москве мама Люда провела больше месяца. 
Все это время активно выходила в свет: посе-
щала вместе с дочкой модные показы и другие 
мероприятия. 

— Конечно, я скучаю по моей доне, — не 
отрицала в разговоре с корреспондентами 
«МК» Порывай-старшая. — Но так как мы жи-
вем долгое время вдали друг от друга, то уже 
привыкли. Но, конечно, хотелось бы видеться 
чаще. 

К слову, задерживаться в Америке Наташа 
не собирается. У звезды намечен большой га-
строльный тур по городам России. Он начнется 
уже в 20-х числах февраля и продлится до 
самого лета. Появится звезда и в Кремле. 

— Я не могу позволить себе долго отды-
хать, — любит повторять певица. — У меня 
график расписан на несколько месяцев вперед: 
съемки, концерты. Я одна из самых гастроли-
рующих певиц, которая не останавливалась 
ни на минуту. 

Денис СОРОКИН. 

Стала известна 
подоплека 
информационного 
ажиотажа

Наташа Королева 
вновь всколыхнула 
и н ф о р м а ц и о н н о е 
пространство. На 
днях певицу замети-
ли в Майами, после 
чего запестрели за-
головки: «Короле-
ва тайно покинула 
Россию». Ажиотаж 
вокруг поездки Ко-
ролевой в США ока-
зался нешуточным: 
о том, что певица 
отправилась в США, 
кажется, не написал 
только ленивый. 

НАТАША КОРОЛЕВА ОЗВУЧИЛА 
ПРИЧИНУ ПОЕЗДКИ В США
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Смотрю на баннер в поддержку 
Валиевой. «Камила, ты наша золо-
тая!» Почему мне хочется, чтобы 
его побыстрее сняли? 

Россия трепетно от-
носится к Камиле. И это 
не надо объяснять. Она 
влюбила в себя очень 
рано. «Девочка на шаре» 
показала талант, кото-
рый мы должны были 
увидеть в развитии, а 
затем во всей красе — 
к Олимпийским играм. 
Ну устроен так спор-
тивный мир: надежды 
строятся олимпийскими 
блоками. И мысли всег-
да устремлены туда, в 
мечту.

Талант крепнул, любовь 
приобрела мировой размах. 
А потом Пекин-2022, та са-
мая мечта, обернулся общим 
кошмаром. Эмоции бились в 
истерике, все пытались по-
нять… да хоть что-нибудь. В 
застойном режиме потрясение 
продолжалось два года. Дождались суда, 
его отсрочки, нового заседания, дождались 
и решения CAS. Получили удар и под дых, и 
кувалдой по голове. Какой вопрос ни задай 
— везде больно. 

Теперь будем спорить в суде по пово-
ду золотых медалей командного турнира. 
Может быть, по поводу четырех лет дисква-
лификации самой Камилы. Но это не точно. 
Бесконечными домыслами живем. Еще часть 
особенно бойких пытается бросать камни в 
«тот самый» тренерский штаб: «напичкали бу-
кетом препаратов» и отдали на растерзание. 
Или — в ФМБА: а что у них там с лекарствами 
и добавками, не попало ли чего? Или — в 
маму Камилы: все знала, чего молчит? Или… 
вариантов тьма, но все авторы утверждают, 
что за справедливость. И такие уверенные, 
словно сами «букет» складывали и запивать 
стакан давали. 

Можно, конечно, лепить все, о чем поду-
малось. Можно строить домыслы на том, что 
вбрасывает нам загаженное информационное 
поле. Но не эксперты мы тут и даже не фана-
ты, у которых ни одна информация тайной не 
остается. Сегодня абсолютно все, не знаю-
щие деталей процесса, — пока профаны. 

В любви своей отталкиваемся только 
от того, что Камила не виновата. Но у WADA 
особое мнение всегда, нет у него презумпции 
невиновности. Даже не особенно причаст-
ным не может нравиться этот странный ключ, 
которым международное антидопинговое 
агентство закрывает подозреваемым двери в 
спорт: любой спортсмен должен доказывать 
свою невиновность. Доказывать, даже если 
не знает, где собака порылась. Потому что в 
ответе за то, что попадает в организм. 

Звучит, конечно, эффектно. А если спор-
тсмен не дуриком, например, а реально не 
знает, как «оно» туда попало, то как доказывать 
будет и что? Придумывать версии? От стакана 
до пирожного и обратно? Хотя как раз вот это, 

поиск аргументов для оправдания в суде, во-
все и не функции спортсмена. Хоть дуриком, 
хоть как — он нарушил правила. Для этого 
ищут и нанимают адвокатов. Волков, съевших 
на теме допинга не одну собаку.

Может, мы чего-то не видим? Может, мы 
чего-то не знаем? Ответ — абсолютное «да». 
Ничего не знаем. Что это было? Вообще все 
это? К пониманию ситуации за много месяцев 
после Олимпийских игр в Пекине прибавился 
ноль. Предположения каждого — личное дело 
каждого. 

И есть только одно, что мы знаем на-
верняка: это тот самый случай, когда спор-
тсменку, а автоматически, значит, и «золото» 
олимпийского турнира, то есть еще пять фи-
гуристов — Анастасию Мишину, Александра 
Галлямова, Марка Кондратюка, Викторию 
Синицину, Никиту Кацалапова, — надо было 
защищать виртуозно. Цвет нашего фигурного 
катания, лидеров, защищать. Но — результат, 
как говорят в спорте, на табло. Была ли и есть 
французская адвокатская группа, приглашен-
ная для Валиевой, тем самым «волком»?

Уже пошла ин-
формация: в Спар-

такиаде Камила 
участвовать не будет. 

Официально пока 
не подтверждена. 

Но лучше бы уже это 
случилось, что назы-

вается, еще вчера. И 
столь же быстро, как с 
тренировками на род-
ном льду под руковод-
ством знаменитого тре-
нерского штаба Этери 
Тутберидзе, которые 
закончились сразу 

после объявленной 
дисквалификации.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 6.02.2024:
1 USD — 91,2434; 
1 EURO — 98,2279.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Всеволод Богданов (1944) — журналист, 
общественный деятель
Евгений Пашутин (1969) — баскетболист и 

тренер, заслуженный тренер России
Леонид Решетников (1947) — обществен-
ный деятель, историк и публицист
Наталья Сафронова (1979) — волейболист-
ка, чемпионка мира, заслуженный мастер 
спорта России
Вячеслав Спесивцев (1943) — театральный 
режиссер, педагог, худрук Московского моло-
дежного театра, народный артист РФ
Константин Эрнст (1961) — продюсер, теле-
ведущий, генеральный директор Первого 
канала

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -6…-4°, 
днем -4…-2°. Облачно с прояснениями. Не-
большой снег. Гололедица. Ветер северо-
западный, западный, 5–10 м/c.

Восход Солнца — 8.14, заход Солнца — 17.12, 
долгота дня — 8.58.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день бармена
День отказа от мобильного телефона 
Международный день нетерпимого от-
ношения к калечащим операциям на жен-
ских половых органах
1934 г. — правые антиреспубликанские силы 
устроили на Елисейских Полях в Париже де-
монстрацию, вылившуюся в неудачную по-
пытку фашистского путча
1959 г. — американский изобретатель Джек 
Килби получает патент на изобретение инте-
гральной схемы

2004 г. — произошел взрыв в вагоне мо-
сковского метро между станциями «Автоза-
водская» и «Павелецкая». Погиб 41 человек, 
ранено более 250

2004 г. — аппарат «Спирит» произвел первое 
бурение на Марсе 
2019 г. — в МЧС создано Главное управление 
пожарной охраны
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— Это был нелегкий год...
— Это только январь закончился!

— Алло, мам, тут папа кофе на поло-
тенце белое пролил, замочить его 
или что?
— Отца не трогай. А полотенце в ма-
шинку брось, вечером разберусь.

На собеседовании.
— У вас в резюме сказано, что ваша 

сильная черта — таинственность. Хотите 
что-нибудь добавить?
— Нет.

— Доктор, скажите, я буду жить долго?
— Да, в сердцах родных и близких.

— Что в выходные делал? 
— С собакой гулял. 
— Вы что, пса завели? 
— Нет, жена совсем озверела...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Центральный поединок прошедших вы-
ходных состоялся в Москве, где столичные 
динамовцы принимали «Локомотив». Обе 
команды борются за лидерство в Западной 
конференции и перед очной встречей зани-
мали второе и третье места. Бело-голубые 
начали этот матч лихо и бодро, как они это 
умеют делать в этом сезоне, и забросили в 
ворота гостей три безответные шайбы. Хет-
трик оформил канадский легионер клуба Се-
дрик Пакетт. Причем сделал он это простым 
и нехитрым способом — подправляя бросок 
своих партнеров, находясь на пятаке перед 
воротами железнодорожников.

Однако коллектив Игоря Никитина не 
опустил руки. И показал настоящий бойцов-
ский характер, сумев во втором и третьем 
периодах полностью нивелировать преиму-
щество динамовцев. Отметим, что третью 
шайбу ярославцы забросили после обид-
ной ошибки Никиты Гусева, переписавшего 
в этой игре очередной рекорд бело-голубых 
в КХЛ по передачам за один сезон. На счету 
31-летнего нападающего, сделавшего асси-
стентский хет-трик в этой игре, стало уже 57 
точных передач.

Основное время завершилось вничью — 
3:3, а в серии послематчевых буллитов точнее 

оказались игроки «Локомотива», которые и 
набрали дополнительный балл в копилку, и 
сохранили с динамовцами паритет в турнир-
ной таблице. Ярославцы — вторые, на два 
очка опережая бело-голубых и на четыре — 
московский «Спартак».

● ● ●
Лидируют же на «Западе» питерские 

армейцы, которые одержали непростую по-
беду в Уфе. Коллектив Романа Ротенберга 
отлично провел первую половину поединка, 
четырежды поразив ворота хозяев льда. 
Однако в третьей двадцатиминутке преиму-
щество стало ускользать от СКА. «Салават» 
перехватил инициативу, забросил три шай-
бы, дважды в их составе отличился Алек-
сандр Шаров. И прижал армейцев к своим 
воротам в самой концовке матча. Ценой 
титанических усилий гости все-таки не по-
зволили уфимцам совершить фантастиче-
ский камбэк и свой минимальный перевес 
сохранили — 4:3.

После игры наставник армейцев с Невы 
похвалил уфимцев за борьбу до самых по-
следних секунд и немного пожурил своих 
подопечных за расслабленность. Хотя было 
заметно, что этой победой он остался крайне 
доволен: «Надо отдать должное сопернику, они 
отлично провели третий период. Для нас это 
хороший урок, нельзя булки расслаблять! Учтем 
это на будущее. Тяжелая победа. Понимали, 
что «Салават» — очень быстрая команда. Два 
периода мы отлично играли, в третьем науда-
лялись, отошли от наших принципов. Есть над 
чем работать».

● ● ●
Есть над чем работать и двум другим ко-

мандам, одна из которых уже обеспечила себе 
место в плей-офф — ЦСКА, а другая это должна 
сделать в ближайшее время — «Автомоби-
лист». Подопечные Николая Заварухина, вяло и 
безынициативно проведшие пятничную встречу 
против «Спартака» (0:3. — Ред.) и получившие 
серьезный нагоняй от руководства, во встрече 
с другой столичной командой, ЦСКА, показали 
хоккей совершенно иного качества. 

Оба коллектива не стали уделять присталь-
ного внимания обороне собственных ворот, 
основные силы бросив в атаку. Соперники 
устроили в этом матче настоящие догонялки, 
оставив довольными, прежде всего, пришед-
ших в этот день на трибуны зрителей. По ходу 
матча гости вели в счете — 2:1 и 4:2, однако 
оба раза красно-синие отыгрывались. Но в 
итоге все же уступили екетеринбуржцам по 
буллитам — 4:5.

Это поражение, вкупе с победой «Север-
стали» над «Торпедо», отбросило коллектив 
Сергея Федорова на седьмое место в Западной 
конференции. К многочисленным проблемам 
действующих обладателей Кубка Гагарина в 
этом сезоне, похоже, добавилась еще одна, 
которая вызывает беспокойство у болельщиков 
не только этого клуба. Это состояние здоровья 

главного тренера ЦСКА. Что же случилось с 
54-летним специалистом и каков характер его 
болезни — информации от армейской пресс-
службы нет.

Известно лишь, что Сергей Федоров про-
пускает матчи своей команды с 24 января и 
что состояние его стало лучше. Об этом СМИ 
узнали после игры с «Автомобилистом» из уст 
его помощника Равиля Якубова, заменяющего 
того на тренерской скамейке клуба в послед-
них встречах: «Мы разговариваем с ним по 
телефону. Да, я спрашиваю, как здоровье. 
Он говорит, что вроде получше. Но говорит с 
одышкой. Он сильный человек, самостоятельно 
справляется с болезнью, не хочет показывать 
слабость». 

Во вторник в КХЛ состоятся две наиваж-
нейшие игры с точки зрения расстановки сил в 
первой восьмерке на «Востоке»: занимающая 
седьмое место «Лада» примет идущий следом 
«Нефтехимик», а «Ак Барс», сейчас пятый в та-
блице, на своем льду сыграет с отброшенной 
на десятую строчку «Сибирью».

● ● ●
Предыдущие встречи у коллективов Каза-

ни и Новосибирска сложились удивительным 
и где-то даже чудесным образом. «Сибирь», 
после снятия с нее четырех очков отброшенная 
на десятую позицию, встречалась со своим 
непосредственным конкурентом в борьбе за 
последнюю восьмую кубковую строчку, хаба-
ровским «Амуром».

Хозяевам площадки, чтобы остаться в этой 
хоккейной гонке на выживание и не отпустить 
конкурентов далеко вперед (третьим в этом 
споре значится «Нефтехимик», занимающий 
восьмое место на «Востоке». — Ред.), необ-
ходимо было побеждать любой ценой. И но-
восибирцы ее в итоге и добились — только, 
скорее, волею случая и необыкновенной удачи, 
чем благодаря собственным усилиям. Кроме 
тройки легионеров Бек, Андреофф и Мерфи да 

вернувшегося после травмы основного вратаря 
команды Антона Красоткина, особо в их составе 
и отметить-то некого.

Российские игроки, выступающие за «Си-
бирь», своими осторожными и неторопливыми 
действиями абсолютно не производили впечат-
ления хоккеистов, которые кровь из носа хотят 
играть в плей-офф и для которых этот матч 
являлся судьбоносным. И если бы не курьезный 
гол Егора Аланова, забитый этим защитником 
из средней зоны в начале третьего периода, по-
допечные Сергея Кривокрасова так бы и ушли 
с площадки ни с чем и, по сути, завершили бы 
свои «мучения» в этом сезоне.

А так подарок от голкипера гостей Игоря 
Бобкова, пустившего откровенную «бабочку» и 
который накануне этой встречи сказал в интер-
вью, что хорошо спит даже после собственных 
грубых ошибок, оставил новосибирцев в гонке 
за кубковую восьмерку. «Сибирь» в итоге взяла 
верх в серии буллитов — 4:3.

● ● ●
Вот уж действительно, люди, не слишком 

внимательно следящие за российским хоккеем, 
глядя на статную фигуру и чарующую седину 
возвышающегося на тренерском мостике «Ак 
Барса» 68-летнего Зинэтулы Билялетдинова, 
могут подумать, что он настоящий маг или 
звездочет. Ему только надо сменить строгий 
тренерский костюм на сказочный халат, на-
деть колпак да прицепить бороду. А как иначе 
можно объяснить такой удивительный трюк, 
когда благодаря только одной победе «Ак Барс» 
стремительно взлетел вверх сразу на четыре 
позиции — с седьмой на четвертую, как не 
волшебством?

Впрочем, объяснение тут совершенно про-
стое и далекое от магического. Сразу четыре 
клуба: «Лада», «Автомобилист», «Трактор» и 
«Ак Барс» находились к субботнему дню на 
расстоянии всего двух очков в турнирной та-
блице. И если две первые команды отдыхали, 
то две последние как раз и встречались друг 
с другом в Челябинске. Подопечные Билялет-
динова, казалось бы, не прилагая особых и 
сверхчеловеческих усилий, добились вполне 
уверенной победы над сверхмотивированным 
соперником — 4:1. Дублем в составе гостей от-
метился опытнейший Александр Радулов. 

И как после такого результата матча не 
поверить в слова трехкратного чемпиона мира 
Алексея Терещенко, который, будучи в гостях у 
«МК», сказал, что казанцы могут по итогам ре-
гулярки оказаться и вовсе на первой позиции. 
Подобное и вправду может стать настоящим 
чудом, поскольку до лидера «Востока» «Ме-
таллурга» Казани целых 12 очков. Их за одну 
встречу точно не преодолеть, но впереди у 
«Ак Барса» еще десять поединков, и теоре-
тически этот гандикап еще отыгрывается. А 
вот практически? Вспомнить, происходили ли 
подобные случаи за последние годы в хоккее, 
нам так и не удалось.

Павел САВЧИК.

АрмеИские догонялки
«Динамо» упустило победу 
с «Локомотивом», СКА 
выстоял в Уфе

Капитан сборной Аргентины и на-
падающий американской команды, 
обладатель всевозможных наград 
Лионель Месси поверг в ярость своих 
китайских поклонников. Для этого ему 
оказалось достаточно просто не играть 
в футбол.

Три дня восхищения Лионелем Мес-
си в Гонконге закончились горем для его 
болельщиков и проблемами для местного 
футбольного руководства. Просто потому, 
что капитан аргентинской сборной так и 
не вышел на поле в товарищеском матче 
своего клуба «Интер Майами» против сбор-
ной местной футбольной лиги «Гонконг XI». 
Игра, на которой был аншлаг, завершилась 
со счетом 4:1 в пользу гостей, а аргентинец 
просидел весь матч на скамейке.

Зрители скандировали: «Верните 
деньги» и громили рекламные баннеры 
с Месси — в соцсетях полно эффектных 
роликов, как фанерному Лионелю отби-
вают голову. Более того, правительство 
Гонконга заявило, что организаторам мат-
ча, компании Tatler Asia, может грозить 
сокращение финансирования, после того 
как звездный футболист остался на ска-
мейке запасных во время игры. Комитет 
по крупным спортивным мероприятиям 
(MSEC) этой китайской провинции выделил 
15 миллионов гонконгских долларов (1,92 
миллиона долларов) на это мероприятие, 
а также грант в один миллион гонконгских 
долларов на ремонт стадиона, говорится в 
заявлении правительства. Что-что, а день-
ги в одном из главных финансовых центров 
мира считать и ценить умеют.

«Что касается того, что Месси не сы-
грал сегодня матч, правительство, а так-
же все футбольные болельщики крайне 
разочарованы договоренностью органи-
заторов. Организатор должен объяснить 
произошедшее всем футбольным болель-
щикам. MSEC предпримет последующие 
действия с организатором в соответствии с 
условиями, которые включают сокращение 
суммы финансирования в результате того, 
что Месси не сыграет матч», — говорится в 
официальном заявлении государственной 
структуры.

Сами организаторы оправдываются, 
что ожидали участия Месси и его бывше-
го одноклубника по «Барселоне», Луиса 
Суареса из Уругвая, и были крайне разо-
чарованы тем, что они все-таки не приняли 
участия в матче.

«Несмотря на некоторые сообщения в 
новостях, у Tatler не было никакой инфор-
мации о неучастии Месси или Суареса в 
игре до начала матча. Медицинский отдел 
их команды признал Месси и Суареса не-
пригодными для игры, к всеобщему разо-
чарованию, в том числе и к нашему», — «пе-
реводит стрелку» компании-организатора 
матча «Майами» в Гонконге.

Справедливости ради стоит отметить, 
что решение об участии конкретного игрока 
принимает главный тренер команды. В 
данном случае Херардо Мартино, который 
сообщил журналистам, что выход на поле 
Месси и Суареса грозил риском усугу-
бить их травмы. И потеря таких дорогих 
(во всех отношениях) футболистов точно 
дороже двух миллионов долларов. Причем 
не гонконгских.

● ● ●
Удивительно, как много стал значить 

для мирового футбола Месси. И «Золотые 
мячи» ему дают словно по расписанию. И 
за каждым выдохом следят, словно это 
последний выдох Господина ПЖ... Навер-
ное, поэтому звездный футболист был 
таким грустным в Гонконге — возможно, 
права на личную жизнь и травмы у него 
больше нет.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

МЕССИ 
БЕЗ ГОЛОВЫ
Турне звездного 
футбольного клуба «Интер 
Майами» в Гонконге 
закончилось громким 
конфузом

ЖЕРНОВА
КАМИЛЫ

● ● ●
Российское антидопинговое агентство 

(РУСАДА) уже несколько дней как получило от 
Спортивного арбитражного суда полный текст 
решения по делу. Юристы с ним знакомятся. «С 
большой долей вероятности мы будем просить 
CAS сохранить конфиденциальность мотивиро-
вочной части решения», — заявляет РУСАДА. И 
объясняет: потому что агентство с уважением 
относится к правам спортсменов и было сдела-
но все, чтобы сохранить конфиденциальность 
информации о деле защищенного лица. 

Продолжаем жить в своем мире. Осталь-
ной мир, включая CAS, о защищенном лице 
уже забыл. Как, впрочем, об этом никто и не 
вспоминал на самих Олимпийских играх, бы-
стренько допустив утечку и назвав фамилию 
Камилы. 

Кстати, слива информации из дела и сей-
час предостаточно. Так что скрывать будем и 
от кого? И юристы уже поясняют, что просьба 
РУСАДА одинокой быть не может. Для кон-
фиденциальности надо, чтобы все стороны 
с ней согласились. Как думаете, реально ли? 
То есть раздуть скандал небывалой мощи, 
чтобы потом самим затушить пламя, способ-
ное подогревать страсти по «этой допинговой 
России» много лет? 

«Как ты это сделал?» Так без конца теперь 
готовы все спрашивать легкоатлета Сергея 
Шубенкова, в пробе которого за полгода до 
Олимпийских игр в Токио-2020 обнаружили 
низкую концентрацию запрещенного препара-
та. По ходу разбирательств независимый орган 
по борьбе с негативными явлениями в легкой 
атлетике (Athletics Integrity Unit) пришел к вы-
воду, что Сергей непреднамеренно проглотил 
остатки лекарства, которое выписали члену 
семьи. Все претензии к Шубенкову сняли, он 
поехал на Олимпийские игры. 

Похожая история? Весьма. Его спраши-
вают, он рассказывает: спортсмен всегда не 
прав при нарушении по умолчанию, но тем не 
менее возможно «собрать справки, собрать 
со всех показания, найти врача, найти все 
документы, чеки, сфоткать все коробочки с 
лекарствами, и это встречает адекватный от-
вет от обвинителя».

А про дело Валиевой говорить Сергей 
ничего не хочет: «История какая-то непо-
нятная лично для меня». И еще говорит: его 
пример — иллюстрация того, что междуна-
родные судебные инстанции работают. Ведь 
его оправдательное решение было принято 
тогда, когда наша легкая атлетика находилась 

под санкциями, да и весь спорт России — под 
санкциями. Но если спортсмен попадает в 
ситуацию, «в которой он вынужден доказывать 
всем, что не верблюд, то ему приходится очень 
тяжело», успех очень сильно не гарантирован. 
И невозможен без опытного юриста. «Сторо-
не Камилы надо было все делать по уму, тем 
более, как я думаю, у нее ресурсов побольше 
было, чем у меня».

● ● ●
Французская юридическая фирма, за-

щищавшая Валиеву, пока не хочет ничего 
комментировать: ни дело, ни даже будет ли 
защита просить Спортивный арбитражный 
суд оставить мотивировочную часть решения 
конфиденциальной. Вообще, конечно, орать 
уже надо в полный голос, терять-то уж нечего, 
а не отказываться даже от вполне дежурных 
комментариев. 

Эти баннеры… Так было и когда в Пекине 
только прогремел скандал. Один из олим-
пийских чемпионов потом скажет: «Камилу 
подбили не только сами обвинения, а то, как 
ее начали поддерживать всем миром и выкла-
дывать везде: тут у нас билборды, тут плакаты. 
И каждый считал нужным что-то сказать… Это 
ведь тоже очень сильно напрягает. И это дало 
обратный эффект, я в этом уверен».

Валиева сегодня не просто наказана, не 
просто просвечена рентгеном домыслов, но 
и отторгнута мировым фигурным катанием. 
В соревновательном фигурном катании ее 
не будет еще два года. Это если она вообще 
захочет вернуться. Помогут ли ей баннеры в 
поддержку, даже если за ними — прекрасные 
порывы души? Любовью тоже можно замучить. 
Ей надо дать воздух. Надо сдать ЕГЭ, поступить 
в институт. Тренироваться спокойно, в той сте-
пени и форме, как это на сегодня возможно. 

…И еще: информация, что Камила не при-
мет участия в Спартакиаде, пока официально 
не подтверждена. Да, мы сегодня в обиде 
на весь мир, он не хочет подстраиваться под 
нас, а мы под него. Но когда-нибудь наступит 
и «завтра». Не знаем когда. Не знаем какое. 
Только не имеем права безжалостно не оста-
вить той же Камиле шанс на возвращение. 
Участие в Спартакиаде или любом другом 
турнире повлечет за собой дополнительную 
дисквалификацию. И отвечать за бездумное 
вставание в позу — не признаем, не лишим, 
игнорируем и посылаем — опять будет только 
спортсменка. Ведь ее дисквалификация — ее 
проблемы.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Валиева не имеет права 
участвовать 
в соревнованиях: ближайший 
турнир — Спартакиада

Расстановка сил на верхних строчках «Запада» КХЛ после последних 
матчей не поменялась, хотя все было, как говорится, на тоненького. 
Московские динамовцы побеждали «Локомотив» (3:0), но уступили 
ярославцам по буллитам. Питерские армейцы едва не выпустили из 
рук четырехкратное преимущество в Уфе. ЦСКА сыграл в догонялки 
с «Автомобилистом», но в итоге сопернику проиграл. На «Востоке» 
турнирная ситуация гораздо запутаннее и еще далека от своей 
окончательной развязки.

Пос е р ас а а

«Автомобилист» 
задавил ЦСКА 
в Москве.

Зыков отправляет первую 
шайбу в ворота «Салавата».

Сломанная реклама 
в Гонконге.
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